
нивалось журналом «Финанс» 

в 2,4 млрд долларов, принял на 

работу в «Роснано» подконтроль-

ных ему Святослава Понурова 

(финансовым директором кор-

порации) и Андрея Малышева 

(зампредом правления корпора-

ции). Далее привлек созданную 

им фирму-консультанта «Алемар» 

под предлогом оказания для «Рос-

нано» консультационных услуг, 

нужды в которых, по мнению 

следователей, не было. Причем 

«Алемар» получил право на ока-

зание этих услуг по результатам 

тендера (победу обеспечил По-

нуров), а 220 млн за выполнение 

договора «Алемару» перечислили 

Понуров и Малышев, за что оба и 

должны ответить по всей строго-

сти закона.

Эти подробности можно было 

бы опустить, если бы сам След-

ственный комитет не тиражиро-

вал их через прессу, а нынешнее 

руководство «Роснано», в свою 

очередь, не пыталось отрицать 

сам факт преступления. Такой 

масштабный выплеск «компро-

мата» и разгорающийся скандал, 

по идее, должны подчеркнуть, 

что правоохранительные органы 

страны не дремлют, а наказание 

неотвратимо. Тем более в инфор-

мации многозначительно гово-

рится, что это будет не единствен-

ный эпизод: «СКР получил уже 

несколько заявлений о подобных 

аферах в «Роснано», к которым 

могут быть причастны бывшие 

и действующие руководители 

и сотрудники корпорации». А в 

некоторых комментариях само-

го Меламеда уже называют не 

основной, а разменной фигурой.

Но предположения следовате-

лей сначала должен подтвердить 

суд. А до него еще далече. Тем 

временем как-то затихло дело гу-

бернатора Сахалина Александра 

Хорошавина, у которого одной 

только наличности было найде-

но впятеро больше, чем пока что 

вменяют Меламеду со товарищи. 

Зато всплыл экс-министр оборо-

ны России Анатолий Сердюков – 

в СМИ появилась информация 

о его возвращении в бизнес (так 

и хочется спросить: а разве он 

уходил?). Чиновник, ведомством 

которого стране был нанесен 

ущерб как минимум в 3 млрд ру-

блей (потом подсчет почему-то 

прекратился), ныне занимает-

ся продажей и сдачей в аренду 

недвижимости. В том числе он 

стал владельцем двух шикарных 

квартир в том самом доме в Мо-

лочном переулке, где в ожидании 

суда за многомиллионные хище-

ния жила его протеже Евгения 

Васильева и где до возбуждения 

уголовного дела «Оборонсерви-

са» квартировал сам Сердюков. 

И действительно, чего стеснять-

ся, если все обвинения сняты и у 

следователей к бывшему мини-

стру больше нет вопросов?

Стоит ли удивляться, что по-

тенциальные фигуранты уго-

ловных дел бесследно исчезают 

раньше, чем просохнут черни-

ла на прокурорском ордере на 

обыск... Вчера пресса сообщи-

ла, что исчез владелец банка 

«Российский кредит» Анатолий 

Мотылев, у которого неделю 

назад была отозвана лицензия. 

Подконтрольные ему кредитные 

организации проверяет времен-

ная администрация. Зампред 

ЦБ Михаил Сухов сообщил, что 

отрицательный капитал четы-

рех банков Мотылева 

составляет не менее 

50 млрд р ублей.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Есть ли шанс у «правительства 
в изгнании»?

3 августа 
в московской 
гостинице «Украина» 
будет представлен 
Комитет спасения 
Украины

Новые песни 
о старой 
пенсии
Правительству 
проще сэкономить 
на пособиях по 
безработице, чем 
создавать рабочие 
места

ПОДЫТОЖИМ? 10

Китайцы прыгают, 
а мы танцуем

Что общего у 
синхронного 
плавания 
и прыжков 
в воду? Теона Дольникова:

В Голливуде самые 
необычные бомжи 

в мире

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

Ничто так не отбивает охоту 

путать свой карман с государ-

ственным, как неизбежный 

приговор проворовавшимся 

чиновникам, что опытным пу-

тем доказал творец сингапур-

ского экономического чуда Ли 

Куан Ю, отправлявший за ре-

шетку своих министров, в том 

числе личных друзей и близ-

ких родственников. В России 

казнокрадов сажают по боль-

шим праздникам, а злостных – 

почти никогда.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

О
дни благополучно пере-

бираются на берега Сены 

или Темзы и под кофе с кру-

ассанами клеймят «пре-

ступный режим». Другие 

спокойно дожидаются, пока дело 

спустят на тормозах и можно 

будет вернуться в чиновничье 

кресло или заняться бизнесом 

на ранее наворованные деньги. 

Правда, периодически россий-

ская Фемида хватает кого-нибудь 

за шиворот и предъявляет как 

знак своей зоркости.

Сегодня Следственный коми-

тет России раскручивает обвине-

ние экс-главы «Роснано» Леонида 

Меламеда, бывшего финансово-

го директора этой же компании 

Святослава Понурова, а также уе-

хавшего за рубеж зампреда прав-

ления Андрея Малышева. Им 

вменяется хищение в 2009 году 

более чем 220 млн рублей из бюд-

жета «Роснано». 

Как утверждают следователи, 

Меламед заранее готовил усло-

вия для хищения. Двумя годами 

раньше, когда его состояние оце-

Главное – крикнуть: держи вора!
Почему-то в России громких коррупционных дел много, а посадок – нет

с. 3

с. 2 с. 5

•НА ПРОСВЕТ•

В соцсетях для обсуждения 

размещен законопроект 

«О внесении изменений в от-

дельные законодательные 

акты РФ». В нем планируется 

исключить из оснований для 

присвоения звания «Ветеран 

труда» награждение работни-

ков ведомственными знака-

ми отличия. Почему же?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

По мнению Минтруда, разме-

стившего проект, ветеранами 

труда могут называться только 

награжденные орденами или 

медалями либо удостоенные 

почетных званий СССР или 

Российской Федерации, при 

этом имеющие трудовой (стра-

ховой) стаж, учитываемый при 

о пределении права на пенсию 

(не менее 25 лет для мужчин 

и 20 лет для женщин). Сохраня-

ется это звание и для начавших 

т рудовую деятельность в несо-

вершеннолетнем возрасте в пе-

риод Великой Отечественной 

войны и имеющих трудовой 

(страховой) стаж не менее 40 

лет для мужчин и 35 для жен-

щин.

В пояснительной записке к за-

конопроекту говорится о том, что 

к награждению ведомственными 

знаками отличия «предъявляются 

весьма низкие требования, не со-

ответствующие статусу «Ветеран 

труда». Понятно стремление к со-

кращению расходов на льготы. 

Но посмотрим, кто оказывается в 

числе незаслуженно обделенных. 

Получается, памятный нагрудный 

знак «За участие в ликвидации 

аварии», который вручался работ-

никам целого ряда отраслей, при-

нимавшим участие в ликвидации 

последствий катастрофы на Черно-

быльской АЭС и прочих авариях, 

испытаниях ядерного оружия и 

получившим дозовую нагрузку не 

менее 5 бэр, теперь совсем не повод 

для получения звания «Ветеран 

труда»? Потеряют свой высокий 

статус звания «Почетный горняк» 

и «Почетный шахтер», «Почетный 

геодезист» и «Почетный метал-

лург», «Почетный строитель» и 

«Отличник «Аэрофлота»...

Кстати, Общероссийский 

проф союз авиаработников уже 

направил письмо с возражени-

ями по поводу законопроекта 

вице-премьеру Ольге Голодец. 

Вот что рассказал «Труду» и. о. 

председателя профсоюза Вале-
рий СЕЛИТРИННИКОВ:

– С такой постановкой вопро-

са нельзя никак согласиться, по-

скольку по существующему феде-

ральному закону «О ветеранах» 

категория «Ветеран труда» уста-

навливается исходя из 

продолжительной до-

бросовестной работы. 

Почем нынче почет?

Дан приказ ему 
на Прагу

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Помните старую песню «Скоро осень, за ок-

нами август...»? Так вот, август уже завтра. 

А в нашем сознании как-то отложилось, что 

с этим месяцем связаны многие печали. 

В августе 1991-го случился путч, после ко-

торого окончательно рухнула страна, в ав-

густе 1998-го – дефолт, в августе 2000-го 

затонула подлодка «Курск»... А в 2008-м – 

война в Осетии, в 2009-м – техногенная 

катастрофа на Саяно-Шушенской ГЭС. 

А еще был август 1968-го, когда советская 

армия вошла в Чехословакию. Передовым 

отрядом тогда командовал капитан Лобов. 

Сегодня Владимир Николаевич ЛОБОВ, 

генерал армии, которому недавно исполни-

лось 80, – гость «Труда».

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Из его ранних детских воспоминаний это стоит 
особняком. Глухая ночь 1943-го, кто-то скре-
бется в избу. Бабушка открыла и всплеснула 
руками – на пороге ее сынок Николай, пришел 
на побывку. Слово за слово, достал из вещ-
мешка добротный немецкий мундир... Я, гово-
рит, вам сейчас наглядно объясню, что такое 
фашист: «Видите, сколько карманов внутри 
кителя? Зуб золотой вырвет – и сюда, в карма-
шек, спрячет. Кольцо с руки снимет – в другой 
карман. Все продумано». Бабушка тот мундир 
сожгла, а ведь в онучах ходили, в рванье – ка-
залось бы, мундир-то в хозяйстве сгодиться 
мог. Не мог. Потому как вражеский...

У Володи на фронте воевали 12 дядьев: трое 
Лобовых, со стороны отца, и девять Беловых – 
с маминой. Он помнит, как возвращались в их 
деревню искалеченные, уставшие люди, как за 
скудными столами взрослые подытоживали по-
тери, поднимая рюмку за души усопших. У Володи 
на войне погибли 29 близких родственников, а 
вот тот дядя Николай жив – ему 93, живет в Уфе.

Володя учился и с 10 лет работал в колхозе. 
Жизнь была тяжелая, так что в армию ушел 
с удовольствием. Служил в Таджикистане, на 
Памире, потом окончил Рязанское артилле-
рийское училище. А в 38 лет стал генералом. 
О славной биографии генерала армии, по-
следнего начальника Генштаба ВС СССР Вла-
димира Николаевича Лобова можно прочитать 
в Википедии. Оттуда же узнать, как во время 
беспорядков в Алма-Ате в 1986-м он наотрез 
отказался поднимать войска против граждан, 
как проявил себя в Чернобыле, что он доктор 
военных наук, кандидат наук исторических, ав-
тор множества книг и научных монографий...

– Вы, – говорю я ему, – судя по названиям 
работ, крупнейший специалист в области воен-
ных хитростей? «Искусство военной хитрости», 
«Ставка на хитрость», «Военная хитрость в исто-
рии войн», «Военная хитрость и внезапность»…

– Как-то в Институте русского языка я да-
же участвовал в дискуссии на тему, что обо-
значает слово «хитрость». Филологи спорили 
об этимологии. А у нас хитрость – это чаще 
всего внезапность, неожиданность. Враг не 
ожидал, а мы нанесли ему удар. По телефону 
лишнего не болтали, тут зака-
муфлировали, там создали види-
мость, сюда стянули… 

ВИТАЛИЙ ПЕРОВ

ПОМОЩНИК ДЕПУТАТА
– Хорошая идея. У нас пока 
н арушение не предано огласке, 
чиновники не пошевелятся. 
А тут уж точно не отвертятся – 
мол, ничего не видели, ничего 
не знают.

СВЯТОСЛАВ ТРОШКИН

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА
– Отправка SMS и MMS стоит 
денег. Поэтому вношу встречно е 
предложение: поощрять 
д обровольных информаторов. 
Скажем, сообщил о 10 нару-
шениях – получил билет 
в Б ольшой т еатр.

КСЕНИЯ БЕССОЛИЦЫНА

СТУДЕНТКА
– Сейчас вывешенный в YouTube 
скандальный роли к м оментально 
вызывает р езонанс. Если власти 
все эти сигна лы будут предавать 
огласке, то я только за. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

SMS прямого действия
В Москве готовят мобильное приложе-

ние, которое позволит гражданам мо-

ментально сигнализировать о нарушении 

порядка и ЧП на улицах. Мы спросили 

горожан, готовы ли они стать онлайн-ин-

форматорами. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

курсы 
валют

$58,9906 (–0,7759)

€64,6478 (–1,3404)
ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Справедливее 
не зачеркивать одним 
махом значение 
ведомственных 
знаков отличия, 
а установить 
законодательно 
их критерии, дающие 
право на присвоение 
звания «Ветеран 
труда»

220
млн
рублей похити-
ли из бюджета 
«Роснано» 
бывшие руково-
дители, считает 
Следственный 
комитет

у 
го 

Владимир Николаевич Лобов вспоминает 

август 1968-го...
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5,6 тысячи многодетных семей 
получили в Приморье бесплатные земельные участки, 

сообщили в краевой администрации

Россия намерена ввести контрсанкции 
против стран, поддержавших санкции ЕС против Крыма: Черногории, Албании, 

Исландии, Норвегии, Лихтенштейна, Украины

ФРАЗЫ ОТ. . .

Кирилл
патриарх Московский 

и всея Руси

– Особенную озабочен-

ность вызывает тот факт, 

что злодейские убийства 

священника и инокини 

совершены в то самое время, когда про-

должаются захваты храмов Украинской 

православной церкви, а в общественном 

пространстве звучат ложные обвинения 

и угрозы в адрес ее священнослужите-

лей, монашествующих и мирян.

Сергей Нарышкин
спикер Госдумы

– На самом деле у нас 

есть союзники в Ев-

ропе. Даже в тех стра-

нах, где правительства 

настроены открыто 

русофобски и активно ведут соот-

ветствующую пропаганду, реальные 

настроения в обществе там иные.

Александр Бортников
директор ФСБ

– По нашим оценкам, 

в рядах ИГИЛ воюют 

граждане из более чем 

100 государств. Расши-

рение географии стран 

исхода неофитов, увеличение количе-

ства выезжающих «на джихад», разно-

образие их этнической и социальной 

принадлежности свидетельствуют, 

что ИГИЛ агрессивно действует на про-

пагандистском фронте и фактически 

навязывает свою повестку дня.

Тьерри Мариани
член делегации 

парламента 

Франции

– Я бы хотел пожелать 

всем тем, кто пишет 

за рубежом о том, что 

крымчане являются жертвами, что 

полуостров аннексирован и оккупи-

рован, обязательно приехать сюда на 

пару-тройку дней и увидеть все своими 

глазами. Погода тут просто замечатель-

ная и атмосфера очень дружелюбная.

Михаил Захаров
токарь Подольского 

машиностроительно-

го завода 

(из открытого письма 

А. Твардовскому в га-

зете «Социалистиче-

ская индустрия» 31 июля 1969 года)

– Как коммунист коммунисту – кто дал 

право некоторым Вашим авторам изде-

ваться над самыми святыми чувствами 

наших людей? Над их любовью к Роди-

не, к дому своему, к березке русской, 

наконец?

ОЛЕГ ЮРЬЕВ 

А у многих на слуху другая иркут-

ская история – и тоже c участием 

родственницы высокопостав-

ленной чиновницы. В декабре 

2009 года дочь председателя об-

ластного избиркома Анна Шавен-

кова сбила стоявших на тротуа-

ре сестер Пятковых. Одна из них 

скончалась на месте, вторая стала 

инвалидом. В этом мае виновница 

ДТП была амнистирована в связи 

с 70-летием Победы, не проведя 

ни одного дня за решеткой. 

Пересказывать детали ава-

рии с участием Юлии Есевой 

нет смысла – желающие легко 

найдут их в новостных лентах. 

Но стоит отметить пару харак-

терных деталей. Во-первых, де-

вушка отказалась от медицин-

ского освидетельствования, что 

по действующим нормам закона 

автоматически приравнивает ее 

к нахождению в состоянии алко-

гольного опьянения. 

Во-вторых, в протараненном 

Есевой внедорожнике погиб под-

полковник полиции, начальник 

уголовного розыска одного из 

отделов УМВД Альберт Соколов. 

И это автоматически приковало 

к ДТП внимание высоких чи-

нов из Следственного комитета 

и МВД (по некоторым данным, 

следствие сразу взял под личный 

контроль начальник областной 

полиции).

«Я мать, и я буду помогать 

дочери в этой ситуации, но не 

приемлю спекуляций о том, что 

депутатский статус может поме-

шать объективному и справедли-

вому расследованию» – именно 

так объяснила сложение депутат-

ских полномочий Жанна Есева. 

Что ж, спасибо за откровенность. 

Интересно, что мать Анны Ша-

венковой в аналогичной ситу-

ации почти год оставалась на 

посту председателя областной 

избирательной комиссии. А ког-

да его покинула, то тут же стала... 

секретарем того же избиркома. 

Саму Анну тогда приговорили 

к 2,5 года колонии-поселения с 

отсрочкой наказания на 14 лет 

из-за беременности. Ну а даль-

ше про амнистию в честь 70-ле-

тия Победы вы уже знаете... 

Пользователи интернета были 

настолько возмущены таким 

развитием событий, что сейчас 

организовали сбор подписей с 

призывом не допустить их по-

вторения. И у них есть основа-

ния для неверия в законность и 

справедливость. Известна масса 

случаев, когда совершившие ДТП 

чиновники или их родственни-

ки легко уходили от правосудия. 

Наиболее показательной можно 

назвать историю бывшего мэра 

Рязани Федора Провоторова. В 

сентябре 2006 года чиновник на 

ночной трассе сбил мотоцикл с 

двумя подростками, оба сконча-

лись на месте. Далее Провоторов 

попытался доказать, что авто-

мобилем управлял не он, а его 

знакомый, однако полиции уда-

лось доказать обратное. В итоге 

к обвинению добавилась статья 

«Заведомо ложный донос, сопря-

женный с искусственным созда-

нием доказательств обвинения», 

а проще говоря – сфабрикован-

ных улик... Пока шло следствие, 

мэр не только не подумал хотя 

бы временно сложить полномо-

чия, но и умудрился пересесть в 

кресло председателя Рязанской 

городской думы. Звание спи-

кера Провоторов сложил лишь 

весной 2012-го (оставшись при 

этом рядовым депутатом). А уже 

в августе следствие против него 

было прекращено в связи с ис-

течением срока давности. Спустя 

пару месяцев несостоявшегося 

уголовника избрали председа-

телем думы города Касимова, где 

он и трудится по сей день, осчаст-

ливливая избирателей новыми 

законами...

Летом 2010-го вице-спикер 

Пермского краевого заксобра-

ния Евгений Вязников в состо-

янии алкогольного опьянения 

протаранил автобус с людьми, 

были пострадавшие. Вязников 

довольно долго сопротивлялся, 

однако спустя год под давлени-

ем прессы был осужден (2 года 

условно) и нехотя сдал депутат-

ское удостоверение... В 2013-м 

сын депутата Ивановской облду-

мы Мамо Фероян при большом 

количестве свидетелей жестоко 

избил инспектора ГИБДД, уло-

жив того на больничную койку. 

Удивительно, что официальным 

защитником Мамо стал не рядо-

вой адвокат, а жена председателя 

местной Общественной палаты. 

И снова только под нажимом 

общественности влиятельный 

папа-депутат снял свою канди-

датуру с выборов, а дело сына до-

шло до суда. Приговор – 2 года 

колонии-поселения, откуда мо-

лодой уголовник вышел через 

несколько месяцев, тут же уле-

тев поправлять здоровье в Араб-

ские Эмираты... Повторю: ряд с 

подобными примерами можно и 

дальше множить.

Однако вернемся к истории 

с Юлией Есевой. Как утвержда-

ют коллеги из иркутских СМИ, 

местные жители не верят в то, 

что дочь депутата (равно как сын 

мэра, брат министра – в общем, 

родственник любого высокопо-

ставленного российского чинов-

ника, не говоря уже о нем самом) 

действительно понесет реальное 

наказание. Понять их можно – 

пока что вся практика говорит 

об обратном. 

С другой стороны, раньше и 

чиновники со своих должностей 

в таких ситуациях добровольно 

не уходили. Так что посмотрим, 

чем закончится очередное ЧП. Т

Все равны, но некоторые намного равнее

Авария 27 июля с участием 

дочери Есевой Юлии.

с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Взгляд из Москвы: 
Сергей ЗАВОРОТНЫЙ, 
пресс-секретарь Николая 
Азарова 
– Решение создать комитет вызва-

но драматической ситуацией на 

Украине. За последние полтора 

года практически остановлена 

работа таких флагманов украин-

ской индустрии, как «Южмаш», 

«Турбоатом», «Антонов», «Мотор 

Сич», Луганский тепловозостро-

ительный завод. Стоят все маши-

ностроительные заводы Крама-

торска и Славянска, разрушается 

индустриальный комплекс Дон-

басса. А ведь только Донбасс да-

вал украинскому бюджету 40% 

валюты. За полтора года нынеш-

ние киевские власти умудрились 

провести уникальную работу по 

превращению индустриальной 

Украины в аграрную. Вообще-то 

в мировой истории обычно про-

исходило все наоборот...

За год с небольшим доходы 

населения упали в три раза. При 

Азарове средняя зарплата была 

500 долларов, сегодня она со-

ставляет 100–150 долларов. ВВП 

обрушился почти на четверть. 

Цены на продукты и лекарства 

выросли в два-три раза. К кон-

цу года сотни тысяч людей ока-

жутся на улице из-за закрытия 

предприятий. Понятно, что на 

таком фоне смотреть на все это 

равнодушно невозможно. Осо-

бенно для такого человека, как 

Азаров, который, кстати, был 

главой правительства в общей 

сложности почти 14 лет. И при 

нем темпы роста были самыми 

высокими – до 14% в год. Что бы 

там ни говорили о той власти, но 

при ней шло развитие страны. 

Сегодня же происходит ужасное 

и в экономике, и в обществе Укра-

ины, где царит атмосфера страха 

и ненависти. У нас есть сигналы 

с той стороны, что люди понима-

•ВОПРОС РЕБРОМ•

По сути, это правительство в 

изгнании, которое создается 

под эгидой бывшего премьер-

министра Николая Азарова. 

Как нам стало известно, в 

комитет войдут бывшие народ-

ные депутаты Верховной рады 

от «Партии регионов» Игорь 

Марков, Владимир Олейник и 

Олег Царев, давно покинувшие 

Украину. Насколько перспек-

тивной выглядит такая затея? 

За ответом «Труд» обратился к 

экспертам в Москве и Киеве.

Есть ли шанс у «правительства в изгнании»?
3 августа в московской гостинице «Украина» будет представлен 
Комитет спасения Украины

ют: страна катится в пропасть, 

возникла угроза развала и надо 

срочно останавливать эти про-

цессы. Сегодня уже совершенно 

очевидно, что команда, которая 

рулит Украиной, абсолютно не 

способна на выход из кризиса. 

Взгляд из Киева:
Дмитрий СКВОРЦОВ, 
публицист 
– Как отреагировал народ в Ки-

еве на создание Комитета спасе-

ния Украины? Не забывайте, что 

почти 80% киевлян поддержали 

переворот в феврале 2014-го. И 

людям очень трудно признать 

собственную вину и ошибку. 

Сейчас перед ними есть образ 

Путина, на которого можно сва-

лить все свои беды. И широкие 

слои населения пока не связы-

вают стоимость доллара в 8 гри-

вен при Азарове и 20 гривен при 

Порошенко с деятельностью 

нынешней украинской власти. 

Если же брать не Киев, а другие 

регионы, особенно южные и вос-

точные, которые не входят в ДНР 

и ЛНР, то там уже на прошлых 

выборах победил Оппозицион-

ный блок. А это практически те 

же люди –бывшие регионалы 

и социалисты. Оттуда же родом 

Азаров, Олейник и Марков. Но 

в отличие от нынешних украин-

ских «оппозиционеров» они не 

запятнали себя сотрудничеством 

с нынешней киевской властью, 

чей авторитет падает с каждым 

днем все ниже. Так что члены так 

называемого Комитета спасения 

вполне могут рассчитывать на 

какое-то понимание у жителей 

украинских регионов. 

Хотя ведь и этим деятелям 

можно многое припомнить. И то, 

как Азаров в 2010-м, когда стал 

премьер-министром, изменил 

внешнеполитический вектор 

украинской экономики совсем 

не в ту сторону, на какую рас-

считывали избиратели. И как 

Марков фактически бросил лю-

дей в восставшей Одессе во время 

«русской весны». Про Олейника 

вообще не хочется говорить – это 

флюгер, который всегда находил-

ся при любой правящей партии. 

Тем не менее нам уже интересно, 

что будет с новым политическим 

объединением, как они собира-

ются проводить свою политику 

на Украине из Москвы. И, конеч-

но, особый интерес к этому будут 

испытывать те регионы Украины, 

которые не поддались эпидемии 

махрового национализма. Но на 

центр и запад им рассчитывать 

рановато... Т

Пресс-

конференция 

Николая 

Азарова, 

посвященная 

выходу его 

книги «Украина 

на перепутье».

•НА ПОЛЯХ ЧП•

На этой неделе депутат 

И ркутской думы Жанна Есева 

сложила с себя полномочия 

народного избранника. Это 

событие могло остаться неза-

меченным, если бы не один 

нюанс: произошло это после 

смертельного ДТП, которое 

случилось 27 июля с участием 

дочери Есевой Юлии...

Почем нынче почет?
Именно этот принцип положен в основу 
награждения ведомственными знаками 
отличия во всех отраслях, в том числе в 
гражданской авиации и гидрометеоро-
логической службе. Например, согласно 
приказу Минтранса РФ №80 нагрудный 
знак отличия «За безаварийный налет 
часов» вручается работникам летного со-
става гражданской авиации, достигшим 
потолка налета в 7 тысяч часов. Уже не 
говоря о знаках отличия, полученных за 
особые заслуги в работе. Скажем, о по-

четной грамоте Росавиации, врученной 
недавно бортпроводнику авиакомпании 
«Трансаэро» Александру Болотову, успеш-
но принявшему роды у пассажирки во 
время полета. А приказом Росгидромета 
нагрудным знаком «Почетный работник 
гидрометеослужбы России» награждают-
ся работники отрасли за особые заслуги 
и многолетнюю деятельность в области 
гидрометеорологии и мониторинга 
окружающей среды. А как быть с награж-
денными ранее почетной грамотой и дру-

гими наградами Росгидромета, непре-
рывно и безупречно проработавшими в 
системе не менее 15 и не менее 10 лет в 
Антарктиде, районах Крайнего Севера, 
местностях, приравненных к районам 
Крайнего Севера, в труднодоступных 
гидрометеорологических станциях и 
постах, на судах научно-исследователь-
ского и экспедиционного флота? Разве 
эти люди, имеющие особые трудовые за-
слуги перед отраслями, не вправе иметь 
статус ветерана труда?

На наш взгляд, гораздо справед-
ливее было бы не зачеркивать одним 
махом значение тех или иных ведом-
ственных знаков отличия, а установить 
законодательно критерии, которым 
должен соответствовать ведомствен-
ный знак отличия в труде и стаж работы 
в соответствующей отрасли, дающие 
право на присвоение звания «Ветеран 
труда».

С этим замечанием трудно не согла-
ситься. Т

Право вето: симптомы 
к применению

ПАРАЛЛЕЛИ

После того как Россия ожи-
даемо наложила вето на 
резолюцию ООН о создании 
трибунала по крушению 
малайзийского боинга, аме-
риканцы столь же ожидаемо 
высказали разочарование. 
«Наложив вето на эту резолю-
цию, Россия попыталась оста-
новить правосудие», – заяви-
ла представитель США в ООН 
Саманта Пауэр. Что же, самое 
время напомнить тот факт, что 
сами американцы начиная с 
1972 года накладывали вето 
на различные резолюции ООН 
свыше 150 раз. Вот лишь не-
которые из этих случаев.

1979 год – призыв к прекра-
щению всех военных и ядер-
ных программ сотрудничества 
с режимом апартеида в ЮАР.
1979 год – выступление про-
тив поддержки вмешатель-
ства во внутренние или внеш-
ние дела других государств.
1979 год – гарантии прав раз-
вивающихся стран в многона-
циональных торговых пере-
говорах.
1980 год – декларация о не-
применении ядерного оружия 
против неядерных г осударств.
1981 год – заявление о том, 
что о бразование, работа, 
медицинское обслуживание, 
надлежащее питание, на-
циональное развитие и т. д. 
являются неотъемлемыми 
правами человека.
1982 год – запрещение хими-
ческого и бактериологическо-
го оружия.
1982 год – развитие между-
народного права.

1982 год – защита от товаров, 
вредных для здоровья и окру-
жающей среды.
1985 год – меры, принима-
емые против нацистской, 
фашистской и неофашистской 
деятельности.
1987 год – отказ от создания 
и размещения оружия в кос-
мосе.
1987 год – отказ от разработ-
ки новых видов оружия массо-
вого уничтожения.
1989 год – осуждение вторже-
ния США в Панаму.
2001 год – решение о созда-
нии М еждународного уголов-
ного суда.
2003 год – решение о завер-
шении 40-летнего эмбарго 
США против Кубы.
2007 год – резолюция по во-
просам, к асающимся права 
на питание.
2007 год – резолюция по по-
воду применимости Женев-
ской конвенции по защите 
гражданского населения во 
время войны.
2008 год – решение по неза-
конной т орговле стрелковым 
оружием.

Из самого «свеженького» 
– в ето, н аложенное США в 
2014-м на р езолюцию, кото-
рая призывает страны при-
нять б олее эффективные ме-
ры по борьбе с героизацией 
нацизма и д ругими формами 
расовой дискриминации, ксе-
нофобии и нетерпимости.

Так что, как говорят в та-
ких случаях, чья бы корова 
мычала... Т

СЕРГЕЙ РУСЕВ
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•ДЕНЬГИ•

Правительство приступает 

к практической реализации 

идеи о повышении пенсион-

ного возраста. Для начала 

разработан соответствующий 

законопроект специально для 

чиновников и депутатов.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Д
митрий Медведев в апреле 

заявил об этом в Госдуме: 

«Если что-то начинать в 

этой жизни, то всегда луч-

ше начинать с себя». И на-

помнил, что многие депутаты 

и госслужащие не торопятся на 

пенсию и готовы работать долго.

Теперь их мечты сбываются. 

В предложенном ведомством 

Максима Топилина документе 

предельный возраст пребыва-

ния на государственной граж-

данской службе повышается с 60 

до 65 лет, и на этот срок отодви-

гаются выплаты страховой пен-

сии по старости. И даже после 

государственным и муниципаль-

ным служащим придется доволь-

ствоваться зарплатой, если они 

продолжают трудиться на долж-

ностях с высоким или средним 

уровнем денежного содержания. 

Ибо, как напомнил Топилин, пен-

сия по своей природе – это ком-

пенсация утраченного заработка, 

а если человек при деле, то «осу-

ществление выплаты страховых 

пенсий формально утрачивает 

свое прямое назначение, так как 

замещать в этом случае нечего».

Здесь министр откровенно лу-

кавит, ибо по своей природе рос-

сийская пенсия не падает с неба 

как манна небесная, а образуется 

из ежемесячных взносов россиян. 

То есть это недоплаченная нам 

в молодости часть наших соб-

ственных заработков. Чиновники, 

как утверждает премьер, соглас-

ны лишиться на пять лет своей 

пока еще законной пенсии. Но что 

скажет металлург или плотник, 

инженер или пекарь, шофер или 

учительница, когда после 60 или 

55 лет им заявят: «Продолжаете 

работать? Обойдетесь без пен-

сии!»

Кстати, по данным Росстата, 

нынче продолжают работать око-

ло четверти мужчин пенсионного 

возраста, и их доля растет. А сре-

ди женщин-пенсионерок уровень 

занятости приближается к 50%. 

Что очень не нравится министру 

финансов Антону Силуанову, меч-

тающему урезать их пенсии хотя 

бы на базовую часть.

Прошлой осенью предложение 

Минфина не прошло. Но запла-

нированные перемены в пенси-

онном обеспечении чиновников 

дадут финансистам аргументы 

для новых попыток обобрать ря-

довых пенсионеров – «во имя со-

циальной справедливости».

Хотя сравнивать эти две кате-

гории людей абсолютно невоз-

можно. Даже по официальным 

данным Росстата, чиновничьи 

зарплаты почти вдвое превыша-

ют среднероссийские заработки 

– и это без учета многочисленных 

льгот и «левых» доплат. Не забудем 

и о невероятных успехах в бизне-

се армии близких и дальних род-

ственников «государевых людей», 

начиная с высших этажей. Если 

верить декларациям, в 2014 году 

более трети членов правительства 

находились «на содержании» у 

своих жен.

Впрочем, чиновники «своих» не 

обидят. К примеру, на днях Мини-

стерство финансов нашло способ 

сохранения на хлебных должно-

стях для половины из 10% госчи-

новников, подлежащих увольне-

нию по сокращению штата. Такой 

чистки рядов госаппарата прези-

дент Владимир Путин потребовал 

в марте, а в июне эти директивы 

были включены в основные на-

правления бюджетной политики 

на 2016–2018 годы.

Теперь Минфин предлагает 

обходной маневр: вычеркнуть из 

реестра должностей федеральной 

государственной службы самую 

низшую категорию чиновниче-

ства – «обеспечивающий специ-

Новые песни о старой пенсии
Правительству проще сэкономить на пособиях по безработице, чем создавать рабочие места

с. 1

6,8 млн кредитов
на сумму 870 млрд рублей выдали физлицам российские банки 

в январе – июне 2015 года. Это вдвое меньше, чем год назад 

Минприроды разработало законопроект, 
гарантирующий иностранным компаниям права на разработку месторождений 

федерального значения, в случае если компания его открыла
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Михаил Делягин
директор Института 

проблем глобализации

– Если какие-то товары вво-
зить запрещено, но их все же 
попытались завезти, то такие 
товары можно уничтожить. Ведь 
конфискация и продажа товаров 
уже от имени государства – не 
совсем эмбарго. Власть пытается 
ограничить поле для коррупции, 
а также уменьшить соблазны ино-
странных «товарищей» обвинить 
Россию в коррупционности. Мне 
скажут: грех хлеб выбрасывать. 
Но в других странах продукты то-
же уничтожают. В ряде государств 
Евросоюза фермерам даже пла-
тят субсидии, чтобы они отказы-
вались от их производства. 

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Сейчас в мире особого дефи-
цита провианта нет. Всплески 
голода – следствие не произ-
водственных причин, а органи-
зационных. От уничтожения не-
которой части продуктов больше 
голодающих не станет. С юри-
дической точки зрения унич-
тожение преступно ввезенных 
продуктов оправданно. В данном 
случае Кремль пытается пресечь 
нарушение законов, призванных 

защитить наше хозяйство. И на-
конец, есть формула, которую 
любят повторять в американских 
детективах: преступление не 
должно окупаться.  

Аркадий Аветисян
председатель Союза 

крестьянских (фермерских) 

и личных подсобных 

хозяйств Ивановской 

области

– Уничтожать пригодную к пище 
еду, конечно, перебор. В России 
хватает людей, кто был бы благо-
дарен и куску хлеба. А сколько де-
нег уйдет на утилизацию продук-
тов? Сомневаюсь, что запреты 
на ввоз сильно помогут нашему 
фермеру. Ему нужно целевое фи-
нансирование – на сельхозтехни-
ку, удобрения... Плохая ситуация 
и с кредитами: Сбербанк готов 
выдавать лишь огромные суммы, 
а от малых воздерживается.  

Игорь Николаев
директор Института 

стратегического анализа 

ФБК 

– Как экономист скажу: любое 
уничтожение материальных благ 
скорее вредно для рынка и хозяй-
ства, чем полезно. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вам еду сжигать не жалко?
С 6 августа вступит в силу указ об уничтожении на границе 

продуктов из стран, в отношении которых Россия ввела 

антисанкционные меры. Ввозить их можно будет только для 

личного пользования или при транзите в другие страны. 

ВОПРОС «ТРУДА»

А  в  С а н к т -

П е т е р б у р г е 

в н о в ь  п о д о -

рожал все еще не достро-

енный стадион «Зенит», 

первоначальная стоимость 

которого 8 лет назад оцени-

валась в 6,7 млрд рублей, но 

поэтапно выросла до 43,7 

млрд рублей. Теперь по-

требовались дополнитель-

ные деньги на пешеходный 

мост от Яхтенной улицы до 

Крестовского острова, где 

уже возведена сама арена, 

успевшая стать «золотой». 

Мост, видимо, хотят как 

минимум «посеребрить», 

увеличив ныне цену за 

него с 1,8 млрд руб лей до 

2,4 млрд. Многочислен-

ные правоохранительные, 

контролирующие и про-

веряющие органы этими 

миллиардами тоже не за-

нимаются. 

P. S. Почему так происходит? 
Интересующимся можно 
посоветовать заглянуть в 
Большой Ржевский переулок 
близ Арбата, где над входом 
в комплекс здания Верхов-
ного суда России установле-
на бронзовая статуя богини 
правосудия Фемиды в очень 
оригинальном исполнении. 
В Древней Греции эту богиню 
было принято изображать с 
повязкой на глазах, весами 
и мечом в руках. Завязан-
ные глаза означают бес-
пристрастность правосудия, 
меч – символ возмездия и 
неизбежность наказания, на 
весах правосудия взвеши-
ваются добро и зло, вина и 
невиновность. У нашей Фе-
миды весы имеются, но по-
вязка на глазах отсутствует, 
вместо меча богиня держит 
щит... за которым так удобно 
прятаться? Т

Главное –
крикнуть: 
держи 
вора!

Что скажет 
металлург 
или плотник, 
инженер или 
пекарь, шофер 
или учительница, 
когда после 
60 или 55 лет 
им заявят: 
«Продолжаете 
работать? 
Обойдетесь без 
пенсии!»

алист», – которые составляют 

свыше 20% штатной численности 

любого ведомства. А чтобы оста-

ющиеся на прежних должностях 

столоначальники не лишились 

«рабочих лошадок», не уволь-

нять этих людей, а переводить 

на трудовые договоры – с сокра-

щением официальных доплат, но 

с увеличением жалованья. В уже 

подготовленном проекте поста-

новления сказано, что этот куль-

бит не повлечет снижения общего 

размера выплат «в связи с увели-

чением должностного оклада, из 

размера которого производится 

ее расчет».

В самом министерстве уже про-

водится такой эксперимент над 

собственными сотрудниками – в 

документе указано, что на трудо-

вые договоры всего будет переве-

дено 4,7% общей штатной числен-

ности работников министерства. 

После чего и по всей России из за-

планированных к сокращению 

10% чиновников реально потеря-

ют свои должности не более по-

ловины. Это без учета вакантных 

мест, за счет манипулирования 

которыми и раньше выполнялись 

требования об урезании числен-

ности армии чиновников.

Что касается планов повыше-

ния пенсионного возраста, то тут 

Минфин не скрывает основной 

своей цели – сокращение бюджет-

ных расходов. Но спрашивается: 

за счет чего? Давайте посчитаем.

В настоящее время в стране 

ежегодно пенсионные права по-

лучают около 2 млн россиян (две 

трети – женщины), из которых 

около половины еще продолжают 

работать. При нынешней средней 

пенсии по старости 13 900 рублей 

на общие пенсионные выплаты им 

требуется около 28 млрд руб лей 

ежемесячно (1 трлн рублей в год). 

Если «отодвинуть» эти выплаты 

на пятилетку, экономия получа-

ется солидной.

Но на что будут жить эти по-

жилые люди, найдется ли в стране 

для них работа? Увы… По данным 

Минэкономразвития, в 2015 году 

доля «нетрудоустроенного на-

селения» и так должна вырасти 

с январских 5,8 до 6,4% (по оценке 

МВФ – 6,5%). Учтем, что при рас-

чете безработицы учитывается 

численность не всего, а лишь эко-

номически активного населения, 

которая на декабрь 2014 года со-

ставила 75,4 млн человек. То есть 

официально безработных к ны-

нешнему декабрю будет 8,5 млн 

человека. Повышение пенсион-

ного возраста прибавит сюда еще 

2 млн человек. И это будут не толь-

ко пожилые, но и совсем молодые 

безработные, которым не хватило 

рабочих мест из-за того, что их не 

освободили.

А в стране молодежная безрабо-

тица уже зашкаливает: по данным 

Росстата, в прошлогоднем декабре 

уровень безработицы среди моло-

дежи в возрасте 15–24 лет соста-

вил 14,9%, в том числе среди го-

родского населения – 13,9%, среди 

сельского населения – 18,1%. Что 

с этим явлением намерен делать 

министр труда Максим Топилин, 

непонятно.

Зато министр финансов Антон 

Силуанов готов бить в литавры: на 

ближайшую пятилетку он изба-

вится от 2 млн новых пенсионеров 

в год (расходы – 1 трлн рублей). 

Правда, потребуются деньги на 

выплаты пособий дополнитель-

ной двухмиллионной армии без-

работных. Но министр не горюет: 

максимальный размер этого посо-

бия в России – всего 4700 рублей. 

То есть общие расходы казны в 

месяц составят менее 9,5 млрд 

рублей – чуть больше 112 млрд ру-

блей в год. Выгода десятикратная.

Надо также учесть, что макси-

мальное пособие по безработице 

в нашей стране получают едини-

цы, а молодежь, попадающая в эту 

категорию сразу после школы, 

и вовсе может рассчитывать лишь 

на минимум – 850 рублей в месяц.

Но неизвестно, как ребята 

смогут прожить на такие деньги. 

И пойдут ли они за этим пособи-

ем на биржу труда или выйдут на 

улицы и площади с претензиями 

к властям. Т

43,7 
млрд
рублей стоит недостроенный 
стадион «Зенита». Восемь 
лет назад его стоимость 
оценивалась в 6,7 млрд 
рублей
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Компания активно сотрудничает с автоспортом для 
получения данных, которые помогут сделать продукцию 
«Роснефти» более технологичной и поставлять клиентам 
еще более совершенные масла

«Роснефть» и ExxonMobil подали совместные заявки
на участие в лицензионном раунде в Мозамбике. Российская компания усиливает свое присутствие в районах перспективного 

сосредоточения углеводородов, добыча в которых возможна в средне- и долгосрочной перспективе
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Рустам Танкаев
ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников России

– Тот факт, что партнером «Роснефти» в качестве 
потребителя ГСМ стал «АвтоВАЗ», – это пример хо-
зяйственного договора, какие крупнейшие мировые 
автомобильные и нефтеперерабатывающие компа-
нии заключают между собой. Это мировая практика. 
У компании Mercedes-Benz договор с Mobil 1, у BMW 
c 2015 года – с Shell, а до этого был с Castrol. И так 
далее. У большинства автомобильных компаний есть 
партнеры, они рекомендуют использовать только их 
масла, и это нормально.

Я бы еще сделал акцент на другом факте. Очень 
многие масла, которые мы считаем фирменными 
и которые продаются под известными мировыми 
брендами, сделаны в России. Они очень хорошие, 
соответствуют всем заявленным характеристикам, 
но сделаны они на предприятиях, построенных у нас 
компаниями – производителями этих масел. Первым 
таким предприятием стал «Балтик Петролеум» – за-
вод компании BP, построенный в таможенной зоне 
питерского порта. Он там находится для того, чтобы 

продукцию можно было беспрепятственно постав-
лять в Великобританию, Норвегию и любую другую 
страну. То есть масла, производимые в России и из 
российского сырья, ни в чем не уступают западным 
аналогам. Точно так же и масла компании «Рос-
нефть», при условии правильного подбора масла по 
маркировке, ни в чем не уступают европейским или 
американским аналогам. Что касается технологий, 
все используемые в мире технологии производства 
моторных масел известны «Роснефти» и освоены ею. 
И вот к чему я веду: при желании компания «Рос-
нефть» могла бы продавать свои масла под брендом 
Shell, или BP, или любым другим, заключив соответ-
ствующие соглашения. С точки зрения продвижения 
продукта на рынок это было бы проще. Но «Роснефть» 
продвигает российский продукт, завоевывает с этим 
продуктом награды в конкурсах и доверие покупа-
телей на дорогах, то есть занимается тем самым 
импортозамещением, о котором другие только 
рассуждают. Это само по себе уже очень о многом 
говорит: о работе на благо имиджа своей страны, 
с одной стороны, и о доверии к продукту «Роснефти» 
со стороны покупателей – с другой.

•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Сразу четырем наименова-

ниям смазочных масел, про-

изводимых на предприятиях 

ОАО «НК «Роснефть», присво-

ены дипломы победителей 

конкурса «Российское каче-

ство».

КАТЕРИНА СЕВЕРЦЕВА

П
рограмма «Российское ка-

чество» реализуется при 

поддержке Совета Феде-

рации и Государственной 

думы, Министерства про-

мышленности и энергетики Рос-

сии, Федерального агентства по 

техническому регулированию 

и метрологии.

Экзамен сдан успешно
Высокой чести стать победите-

лями удостоены: масло мотор-

ное универсальное Роснефть 

Maximum 5W-40 API SL/CF, 

масло моторное универсальное 

Роснефть Maximum 10W-40 API 

SL/CF, масло моторное универ-

сальное Роснефть Maximum 

Diesel 10W-40 API CH-4/SJ и мас-

ло трансмиссионное Роснефть 

Kinetic SAE 75W-90 API GL-4/5. 

Это означает, что данная про-

дукция соответствует высоким 

стандартам качества.

Все масла производятся на Но-

вокуйбышевском заводе масел 

и присадок (Самарская область), 

ведущем предприятии компании 

по выпуску смазочных матери-

алов. Ассортимент продукции 

НЗМП на сегодня насчитывает 

более 100 наименований. Треть 

ее отгружается на экспорт – в Гер-

манию, Бельгию, Латвию, Литву, 

Польшу, Белоруссию, Казахстан, 

Молдавию.

Очевидно, что не будь хоро-

шего производителя, не будет 

и товара. Но специфика конкурс-

ной программы «Российское ка-

чество» такова, что оценивают 

в том числе условия производ-

ства – например, то, насколько 

предприятие может обеспечить 

стабильный высокий уровень. 

Ведь бывает так: выпущена проб-

ная партия, разошлась на ура, 

а потом покупатели, откликаю-

щиеся на полюбившийся бренд, 

только руками разводят: что мы 

в нем нашли? Поэтому проверя-

ется все: организация производ-

ства, квалификация персонала, 

состояние оборудования, осна-

щение лабораторий.

Заводская система менедж-

мента качества на НЗМП серти-

фицирована международным ор-

ганом TUV CERT и соответствует 

самым высоким стандартам. Ис-

пытательная лаборатория аккре-

дитована по новым требованиям 

российского законодательства. 

В общем, все экзамены «Роска-

честву» Новокуйбышевский сдал 

успешно.

На заводе уже проходит об-

ширная модернизация по пяти 

направлениям. Именно она и по-

зволяет выпускать качественные 

и, что очень важно, экономичные 

масла, которые применяются для 

отечественного и импортного 

оборудования, транспортных 

средств, для работы в самых 

сложных условиях и для решения 

задач любого уровня.

Четырехкратная победа – не 

просто событие внутри компа-

нии. В условиях экономических 

санкций это еще одно доказатель-

ство конкурентоспособности оте-

чественной промышленности.

Проверяем на месте
Сегодня российская экономика 

остро ощущает на себе резкий 

рост цен на импортные комплек-

тующие и горюче-смазочные ма-

териалы. Чтобы как можно бы-

стрее приблизить отечественную 

продуктовую линейку к нужда-

ющимся в ГСМ производствам 

и предприятиям, компанией 

ООО «РН-Смазочные матери-

алы», являющейся дочерним 

обществом НК «Роснефть», была 

создана дистрибьюторская сеть.

Эксперты компании разрабо-

тали специализированные серви-

сы для своих клиентов из самых 

разных областей промышленно-

сти. С помощью сервисной про-

граммы LubeScan специалисты 

могут наглядно продемонстри-

ровать партнерам преимущества 

использования отечественной 

продукции на конкретных прак-

тических примерах. LubeScan по-

зволяет точно определить интер-

валы замены масла в реальных 

условиях эксплуатации техники, 

сравнить масла отечественного 

производства с зарубежными 

аналогами и выбрать наибо-

лее выгодную с точки зрения 

соотношения цены и качества 

продукцию. Такой метод рабо-

ты позволяет попутно выявить 

технические неисправности, 

предотвратить дорогостоящие 

внеплановые простои и ремонты 

техники, оптимизировать обслу-

живание парка машин.

Например, в сельском хозяй-

стве еще никто не отменял поня-

тие «страда», то есть напряжен-

нейшую работу в теплый период 

года, когда на счету каждый 

час и, опять же, каждый рубль. 

У «Роснефти» накоплен успеш-

ный опыт сотрудничества с пред-

приятиями агропромышленной 

отрасли, в частности с компани-

ей «Спектр-Агро». Для нее была 

осуществлена подконтрольная 

эксплуатация двух марок ма-

сел. При этом проводились от-

боры проб масла и анализ его 

основных физико-химических 

и эксплуатационных свойств. 

Результаты подконтрольной экс-

плуатации показали, что наша 

отечественная продукция полно-

стью подходит для эксплуатации 

в импортных и отечественных 

сельскохозяйственных машинах.

Широкие возможности при-

менения масел «РН-Смазочные 

материалы» предлагает предпри-

ятиям нефтегазовой отрасли. Не-

давно полноценный аудит был 

проведен на установках Орен-

бургской буровой компании, 

которая работает в условиях не 

только Оренбургской и Самар-

ской областей, но и в Западной 

Сибири, Республике Коми и в 

Таджикистане. Парк техники 

и производственное оборудо-

вание предприятия включают 

несколько стационарных буро-

вых установок различной грузо-

подъемности, а также мобиль-

ные, эшелонные и генераторные 

установки.

Еще один пример сотрудниче-

ства, на этот раз в сфере электро-

энергетики, – подписание согла-

шения с ОАО «Фирма ОРГРЭС». 

Это крупнейшая инжинирин-

говая компания России, кото-

рая осуществляет полный ком-

плекс строительно-монтажных 

и пусконаладочных работ при 

строительстве, реконструкции 

и эксплуатации энергетических 

объектов. Компания обладает 

большим опытом работы, име-

ет уникальные разработки, за-

действует высококвалифициро-

ванный персонал и современное 

оборудование.

Совместными усилиями обе 

компании планируют реализо-

вать программу импортозамеще-

ния на ключевых предприятиях 

энергетической отрасли. Ожи-

дается, что в результате будут 

улучшены качественные харак-

теристики уже существующих 

энергетических масел компании 

«Роснефть», а также разработаны 

новые смазочные материалы для 

энергетики, отвечающие миро-

вым стандартам. «Роснефть» и 

«Фирма ОРГРЭС» также планиру-

ют проводить регулярные конфе-

ренции при участии специалистов 

НИУ «МЭИ» с целью обмена мне-

ниями и практическим опытом.

Ладная «Лада»
Одним из крупных партнеров 

«Роснефти» в качестве потреби-

теля ГСМ, производимых в ком-

пании, является «АвтоВАЗ». Если 

«Роснефть» производит порядка 

40% всей российской нефти, то 

«АвтоВАЗ» поставляет на отече-

ственный рынок пятую часть 

легковых автомобилей.

Сотрудничество распространя-

ется и на такую сферу, где товар 

сразу показывает себя лицом. Речь 

идет об автомобильных гонках, 

где участвует команда «АвтоВАЗа». 

28 августа прошлого года глава 

ОАО «НК «Роснефть» Игорь Сечин 

и президент ОАО «АвтоВАЗ» Бу 

Инге Андерссон подписали Со-

глашение о развитии стратегиче-

ского партнерства, существенно 

расширяющее масштаб сотрудни-

чества двух компаний. Документ, 

в частности, предусматривает 

разработку, испытание и постав-

ку смазочных материалов и дру-

гих нефтепродуктов «Роснефти» 

для обеспечения промышленных 

предприятий «АвтоВАЗа». Это по-

зволит автоконцерну оптимизи-

ровать закупочные процессы и 

снизить издержки производства.

Конечно, главная цель – это 

улучшение эксплуатационных 

свойств «Лады», выпускаемой 

на Волжском автозаводе. При-

менение новой линейки мотор-

ных и трансмиссионных масел 

заметно повышает реальную 

мощность автомобильных дви-

гателей, а повышение качества 

бензинов в совокупности с ис-

пользованием современных 

систем прямого впрыскивания 

топлива может обеспечить эко-

номию горючего вплоть до 20%, 

что сразу сделает отечественный 

автомобиль более привлекатель-

ным для покупателя.

Комментируя подписанное 

соглашение, президент ОАО «НК 

«Роснефть» Игорь СЕЧИН за-

явил: «Данная договоренность 

с лидером российского автопро-

ма открывает новые перспекти-

вы для продукции «Роснефти» 

как с точки зрения увеличения 

объемов продаж, так и с точки 

зрения повышения ее качества, 

основанного на пожеланиях ко-

нечных потребителей. Поддерж-

ка гоночных команд «АвтоВАЗа», 

в свою очередь, даст мощный 

импульс развитию российского 

автомобильного спорта как на 

внутренней, так и на междуна-

родной арене».

Нас не догонят
Заключительные слова Игоря 

Ивановича Сечина посвящены 

интереснейшему направлению 

сотрудничества. «Роснефть» те-

перь является спонсором коман-

ды, которая носит имя Lada Sport 

Rosneft.

Команда Lada Sport участву-

ет в WTCC (World Touring Car 

Championship) с 2009 года. Со-

ревнуются автомобили шести 

брендов – Lada, Honda, Citroen, 

Chevrolet, BMW, Seat. Чемпио-

нат по турингу, наряду с «Фор-

мулой-1» и WRC (мировой чем-

пионат по ралли), проводится 

под эгидой Международной ав-

томобильной федерации (FIA) 

и считается одним из наиболее 

престижных автомобильных со-

ревнований мира.

Пилотами команды «Авто-

ВАЗа» являются чемпион WTCC 

2012 года Роб Хафф, вице-чем-

пион серии ADAS GT-Masters, 

победитель гонки Суперкубок 

Porsche 2015 года Яап ван Ла-

ген, пилот серий Pirelli World 

Challenge и Blancpain Sprint 

Series Ник Катсбург.

Надо отметить, что автопарк 

команды уже соответствует 

звездным именам. Если год на-

зад на ежегодном Московском 

автосалоне прошла только пре-

зентация нового гоночного авто-

мобиля Lada Vesta WTCC Concept 

в бренде «Роснефть», то совсем 

недавно, 7 июня, на автодро-

ме Moscow Raceway в рамках 

российского этапа чемпионата 

мира среди кузовных легковых 

автомобилей WTCC Lada Sport 

Rosneft добилась успеха с новой 

Vesta. Роб Хафф выиграл первый 

подиум 2015 года, поднявшись 

на второе место.

По итогам гонки организа-

торы, среди которых президент 

FIA Жан Тодт, отметили высокий 

уровень подготовки мероприя-

тия, а пилоты – качество покры-

тия Moscow Raceway. Верхний 

слой асфальта данного трека был 

уложен с применением дорож-

ного битума «Альфабит» произ-

водства «Роснефти».

«Роснефть» активно поддер-

живает как профессиональный, 

так и любительский спорт. По-

стоянное стремление к новым 

достижениям, решительность, 

воля к победе – все эти фундамен-

тальные элементы спортивной 

культуры являются основопо-

лагающими и в бизнес-фило-

софии компании. Соглашение 

с Eurosport, промоутером WTCC, 

открывает «Роснефти» новые го-

ризонты сотрудничества с одним 

из самых популярных форматов 

автоспорта в мире, синонимом 

скорости и работы двигателя на 

предельных оборотах. Именно 

для таких экстремальных режи-

мов эксплуатации разработаны 

высококачественные моторные 

масла «Роснефти». Компания ак-

тивно сотрудничает с автоспор-

том для получения данных, кото-

рые помогут сделать продукцию 

«Роснефти» более технологич-

ной и поставлять клиентам еще 

более совершенные масла.

Неслучайно руководитель 

автоконцерна Бу Андерссон за-

явил: «Гонки – это неотъемлемая 

часть нового «АвтоВАЗа». Это со-

ревнования и работа в команде. 

Сегодня «АвтоВАЗ» сфокусиро-

ван на выпуске новых продуктов 

и на том, чтобы вернуть нашим 

клиентам гордость за автомо-

биль Lada. Поэтому парт нерство 

с «Роснефтью» крайне важно для 

нас. «Роснефть» – одна из силь-

нейших нефтяных компаний 

в мире и самая сильная в России. 

Отныне у «АвтоВАЗа» и «Роснеф-

ти» есть новые взаимные обяза-

тельства. Вместе мы добьемся 

новых побед!» Т

Попутного ветра и легкой дороги!
Качество продукции «Роснефти» оценили эксперты, аграрии и автопроизводители

На трассе машина команды Lada Sport Rosneft.

Продукция Новокуйбышевского завода масел и присадок соответствует высоким стандартам качества.

более 100
наименований насчитывает 
ассортимент продукции Ново-
куйбышевского завода масел 
и присадок 
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14 тысяч школ 
предлагает построить Минобрнауки, чтобы все школьники 

учились в одну смену

Не индексировать зарплату 
подмосковных чиновников предлагает Минэкономики Московской области, 

подготовившее проект регионального бюджета на 2016–2018 годы

с.1
Впрочем, журналисты тоже на-

род хитрый. 

Как же, говорю, нехитрый 

журналист профессионально непригоден. 

Владимир Николаевич смеется: 

– Вы по телефону сказали, что все пе-

чальные события почему-то происходят в 

августе… К теме подводите, хотите спро-

сить про Чехословакию? 

– Да. Ведь ваш батальон в качестве пере-

дового отряда первым вошел в Чехослова-

кию в августе 1968-го…

– В августе 1968-го мне было 33 года, 

я был направлен в группу советских во-

йск в Германии, где получил под нача-

ло батальон в 64-м полку. Мы знали об 

определенных шевелениях в блоке НАТО, 

учениях вблизи чехословацкой границы, 

нам говорили о том, что около 30 тысяч 

западногерманских военных в это время 

находились на территории страны под ви-

дом туристов. В начале мая я получил теле-

грамму: прервать отпуск и возвратиться 

к месту службы. Под Дрезденом у нас на-

чалась боевая подготовка, а потом нам 

отдали приказ остаться здесь зимовать и 

переводить технику на осенне-зимнюю 

эксплуатацию. А 19 августа меня вызвали 

к командиру полка и поставили задачу: 

наш батальон становился передовым от-

рядом дивизии. Мне были выделены около 

50 танков и отдельная танковая рота в 17 

танков. Кроме этого, под моим командо-

ванием были артиллеристы, разведчики, 

саперы. Дан был приказ пересечь госгра-

ницу ГДР и Польши, совершить марш и 

овладеть мостами через Влтаву, резиден-

цией МВД и другими важными объектами 

в Праге. В 23 часа мы получили сигнал и 

выдвинулись к польско-чехословацкой 

границе. Граница не охранялась – там 

стоял только деревянный шлагбаум. Со-

гласно приказу я должен был быть в Праге 

в 05.30. Мы шли форсированным маршем. 

Дождь, темно, а вокруг ни одного указа-

теля, они все были сбиты. Шел по карте 

1943 года! Наконец дошли до пригорода 

Праги. В какой-то момент перед нашей 

танковой колонной на дороге появились 

дети – цыганята лезли прямо под танки. 

Дан приказ ему на Прагу

•ДОРОГИ•

К тому, что купленный за-

ранее билет стоит дешевле, 

уже давно привыкли авиа-

пассажиры. Между тем точно 

такая же система третий год 

действует и на железнодорож-

ном транспорте. А недавно 

Федеральная пассажирская 

компания (ФПК) запустила 

акцию «Удачный вторник». 

В этот день недели можно при-

обрести железнодорожные 

билеты в три-четыре раза 

ниже установленных тарифов. 

Подробнее об этом рассказал 

заместитель генерального 

директора ФПК, крупнейшей 

дочерней структуры РЖД, 

Дмитрий ГОРБАТОВ.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

– Система динамического ценоо-

бразования, то есть дифференциа-

ция тарифов на проезд в купе и ва-

гонах повышенной комфортности 

в поездах дальнего следования в 

зависимости от сроков приобрете-

ния билетов и даты отправления, 

была введена на железной дороге 

с 1 марта 2013 года, – напомнил 

Дмитрий Анатольевич. – Снача-

ла такая система заработала на 

четырех направлениях – из Мо-

сквы в Санкт-Петербург, Нижний 

Новгород, Смоленск и Воронеж. К 

концу этого года, по планам, диф-

ференцированные тарифы будут 

действовать в 75% регулярных 

поездов, а с 1 июня 2016 года мы 

планируем перевести все поезда 

на работу по гибкой системе це-

нообразования. Уточню, что та-

кой принцип действует только в 

вагонах СВ, купе и люксах – в так 

называемом дерегулированном 

сегменте. В настоящее время 

40% данного сегмента перевоз-

ок включено в динамическое це-

нообразование. В плацкартных 

вагонах по-прежнему цены на би-

леты устанавливает Федеральная 

служба по тарифам (ФСТ).

– Система динамического цено-
образования – российское изо-
бретение или вы использовали 
зарубежный опыт?

– Это известная мировая техноло-

гия управления доходами, которая 

используется многими авиапере-

возчиками и некоторыми продви-

нутыми железнодорожными ком-

паниями – во французской SNCF 

и американской Amtrak, а также 

коллегами в Великобритании и 

Японии. Мы провели открытый 

международный конкурс постав-

щиков программного обеспече-

ния, в результате победила аме-

риканская компания Sabre Airline 

Solutions. Только полтора года у нас 

ушло на ее адаптацию, это ведь не 

обычная таблица Exсel, а мощная 

комплексная программа. При этом 

модернизация и совершенствова-

ние системы продолжаются до сих 

пор – сейчас система позволяет 

корректировать цены на билеты 

в зависимости от спроса букваль-

но за 2–3 минуты, в то время как 

изначально тариф у нас менялся 

всего один раз в сутки. Открою 

вам секрет: билеты, например, 

на поезд Москва – Сочи на 60% 

разбираются в первый день про-

даж, потому что в этот период они 

самые дешевые. Но, с другой сто-

роны, тариф при таких объемах 

реализации может изменяться до 

10 раз в сутки.

– Существует ли какой-то пре-
дел, до которого может повы-
шаться цена на билет?
– Разумеется, она не может в 

два раза превышать установ-

ленный тариф. Объясню на при-

мере конкретного маршрута. 

Скажем, если стоимость билета 

по Тарифному руководству (то 

есть тот уровень, который при-

менялся перевозчиком рань-

ше) составляет 3546 рублей, то 

на эту фактическую стоимость 

мы вышли только за 3 дня до от-

правления. Примерно каждый 

третий билет (34%) продавался 

по более низкой цене, и только 

24%, которые ушли в пиковые 

дни, стоили на 200–240 рублей 

дороже. Нововведение, судя по 

последнему отчету, который 

мы подготовили в ФАС России, 

привело к тому, что по поездам, 

входящим в систему динамиче-

ского ценообразования, средний 

тариф не только не вырос, но даже 

снизился на 6% по сравнению с 

предыдущим годом, притом что 

пассажиропоток вырос на 11%. 

Замечу, что при классической 

системе ценообразования, когда 

тарифы и их сезонные колебания 

утверждаются заранее, повыше-

ние стоимости проезда в среднем 

приводит к снижению пассажи-

ропотока на 12%. 

– Так, может, пассажиры пере-
сели из плацкартных вагонов в 
купе? Не пора ли и там вводить 
гибкую систему тарифов?
– Мы проводили такие экспери-

менты на поездах, следующих 

из Москвы в Чебоксары, Ставро-

поль, Старый Оскол и другие го-

рода. В частности, ввели скидки 

в зависимости от расположения 

мест в вагоне. И получили по-

трясающие результаты: напри-

мер, продажи верхних боковых 

полок выросли в два раза. Так 

что теперь планируем тарифи-

цировать по такому принципу 

около 100  поездов уже в низкий 

сезон – в октябре-н оябре. Т  

Пассажиры пересаживаются 
из плацкарты в купе

ШТРИХИ

АО «Федеральная пассажир-
ская компания» (дочернее 
общество ОАО «РЖД») – нацио-
нальный перевозчи к, услугами 
которого ежегодн о пользуютс я 
порядка 100 м иллионов 
п ассажиров. География 
деятельности компании 
охватывае т 75 регионо в 
Р оссии, страны ближнего 
и дальнего з арубежья

•СТОЛИЧНОЕ ОБОЗРЕНИЕ•

C 1 июля в столице стартова-

ла программа капремонта 

многоквартирных домов. У 

многих москвичей она вы-

зывает вопросы. Попробуем 

разобраться. 

ПОЛИНА СЕРГЕЕВА

Для чего необходима програм-
ма?
По мнению экспертов, без се-

рьезной программы капремонта 

многие столичные дома через не-

сколько лет станут аварийными 

и просто начнут разваливаться. 

К сожалению, жилфонд стареет 

быстрее, чем его удается восста-

навливать. Программа должна 

помочь ликвидировать накопив-

шийся недоремонт. 

Какие дома вошли в программу?
Программа всеобъемлющая, 

включает в себя все многоквар-

тирные дома на территории Мо-

сквы за исключением аварийных 

(подлежащих сносу) и малоквар-

тирных (в которых меньше трех 

квартир). Она сформирована на 

длительный срок – на 30 лет впе-

ред. Программ такого масштаба 

в Москве еще не было: с 2015 по 

2044 год планируется отремон-

тировать 31 728 домов. При этом 

уже в ближайшие 2 года пред-

стоит привести в порядок почти 

2000 домов, а помимо этого – за-

менить более 6000 лифтов.

Почему ежемесячный взнос – 
15 рублей за квадратный метр?
Разработчики подчеркивают: 

программа ориентирована на 

качественный и своевременный 

ремонт. Именно поэтому в сто-

лице экономически выверенный 

взнос. Адекватность установ-

ленной суммы подчеркивают и 

депутаты, и представители веду-

щих экспертных организаций, 

общественных объединений в 

жилищной сфере. Данная сумма 

взноса позволит сделать реаль-

ный ремонт в запланированные 

сроки. Причем Москва увели-

чила федеральный список на те 

работы, которые предложили 

москвичи во время голосова-

ния на сайте проекта «Активный 

гражданин».

Будут ли льготы по оплате взно-
са и кто их получит?

Город поможет москвичам опла-

тить капремонт своего жилья. По 

решению мэра, к 40 льготным ка-

тегориям, которые уже получают 

поддержку из местного бюджета, 

теперь добавится еще 10. В рас-

ширенном списке есть и феде-

ральные льготники: инвалиды, 

семьи с детьми-инвалидами, чле-

ны семей погибших военнослу-

жащих и т. д. Всего различными 

мерами социальной поддержки 

по уплате взносов будут пользо-

ваться свыше 4 млн человек, или 

каждый третий житель Москвы.

Могут ли жители вывести свой 
дом из городского Фонда ка-
премонта и самостоятельно 
копить средства, определять 
сроки работ?
29 июля мэр Сергей Собянин внес 

в Мосгордуму проект закона, ко-

торый позволит жителям в любое 

время определиться с выходом 

из городского фонда и открыть 

спецсчет дома. Сделать это мож-

но за 3 месяца вместо нынешних 

2 лет. После открытия спецсчета 

собственники смогут самосто-

ятельно определять сроки ре-

монта, подрядные организации 

и стоимость проводимых работ. Т

Капремонт за 15 рублей

ГОЛОСА

Александр Сидякин
зампредседателя комитета Госдумы 

по жилищной политике и ЖКХ

– В основном вопросы по капремонту среди на-
селения касаются прозрачности и открытости этой 
системы, но в столице с этим проблем нет. Програм-
ма капитального ремонта в Москве – одна из самых 
лучших и доступных в России.

Многие спрашивают: почему 15 рублей? На мой 
взгляд, надо спрашивать в Санкт-Петербурге, где 
за 1 кв. м сумма взноса установлена в 2 рубля. Что 
можно сделать на 2 рубля? Лампочки Ильича по-
ставить? На мой взгляд, это чистейший популизм. 
Нужно честно объяснить, что сколько стоит, а не за-
ниматься политическими играми.

Светлана Разворотнева
исполнительный директор Национального 

центра общественного контроля в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства 

«ЖКХ Контроль»

– Москва вступила в программу несколько позже 
остальных регионов, но уже можно делать первые 
выводы. Первый вопрос, о который было сломано 
много копий, – размер взноса за капитальный 
ремонт – решен. Те регионы, которые пошли на по-

воду у каких-то политических решений и объявили 
маленький взнос, сейчас с программами не справ-
ляются. Лучше честно сказать, что сколько стоит, и 
выполнить все обязательства, чем взять с людей 
меньше денег, а в результате они получат некаче-
ственную работу. Установленная цена в 15 рублей в 
Москве абсолютно адекватна.

Дмитрий Лифшиц
первый заместитель гендиректора 

Фонда капитального ремонта 

многоквартирных домов г. Москвы

– Особенность московской программы капремонта 
– это объективный размер взноса, который позво-
лит выполнить все необходимые работы, и широкий 
список льготников. Малообеспеченным гражданам 
также будет оказана поддержка в виде предостав-
ления субсидий. Мы отлично понимаем, что сегодня 
1000 рублей для пенсионера и 1000 рублей для 
работающего гражданина, который проживает в 
Москве, – это совершенно несопоставимые затра-
ты. Поэтому город сегодня установил самый низкий 
процент соотношения платежа за жилищно-комму-
нальные услуги и совокупного дохода семьи, после 
которого мы будем доплачивать за собственников, в 
том числе и за капитальный ремонт. 

И тогда водитель, чтобы не задавить их, 

начал разворачиваться на мосту и рухнул 

с него. Три танкиста погибли. Было раннее 

утро, перед министерством стояла охрана, 

выкрики: «Ваня, иди к Мане!», но актив-

ного сопротивления не было.

– И кроме троих погибших танкистов 

жертв с обеих сторон больше не было?

– Были. Среди мирного населения – еди-

ницы, из-за несчастных случаев. Среди 

наших солдат – около ста человек. В на-

шей дивизии погиб разведчик, его ударили 

ножом. Танки жгли: киркой пробивали 

бензобак и поджигали. 

Последние 30 лет мы жили с убежден-

ностью, что ввод наших войск в Чехосло-

вакию –  несмываемое пятно на совести 

нашей страны. Сейчас знаки стали менять-

ся, и тому есть объяснение: методы, кото-

рыми США внедряют свою демократию, 

военные базы НАТО, окружающие нас со 

всех сторон. Когда я напрямую спраши-

вала Валентина Михайловича Фалина, 

экс-посла в ФРГ и большого умницу, пра-

вильно ли мы тогда поступили, он отвечал 

коротко: «С точки зрения державности – 

да, но плюсов от вторжения в конечном 

счете было меньше, чем минусов». 

До войны уровень жизни в Чехии был 

самым высоким в Европе. Не забудем и о 

золоте царской казны, вывезенном туда 

Петлюрой. В годы войны все чешские за-

воды работали на Гитлера. Но, с другой 

стороны, было и партизанское движе-

ние, которое, к слову, возглавлял другой 

мой герой и тоже земляк Даян Мурзин по 

прозвищу «черный генерал». Он коман-

довал интернациональной партизанской 

бригадой имени Яна Жижки. Воевал на 

территории Моравии и Чехии вплоть до 

9 мая 1945 года. Его именем в Чехослова-

кии были названы улицы и площади. Так 

что не все в послевоенной Чехословакии 

смотрели на запад. С другой стороны, зна-

чительная часть военно-промышленного 

комплекса Варшавского договора прихо-

дилась именно на долю Чехословакии, и 

СССР не мог позволить этой стране выйти 

из него. Люди там не помышляли расстать-

ся с социалистической идеей, пока…. мы 

не ввели туда войска. Так вот знаки и по-

менялись. Они вообще имеют свойство 

меняться: не так давно мы сами Соединен-

ные Штаты считали страной свободной и 

демократической. 

Как бы в подтверждение этих раскладов 

Владимир Николаевич рассказал случай 

из чехословацкой жизни.

– В конце ноября мы были в одном 

из населенных пунктов, километрах в 

120 от Праги, и к нам неожиданно при-

шла группа пожилых людей, человек 15, 

пригласить нас в гости. Настроены они 

были приветливо, пытались говорить 

по-русски. Я взял с собой троих – и к ним. 

В помещении стоят столы дубовые, лавки. 

И ни души. Входит женщина с четырьмя 

стаканами чая. С идим. Потом входят му-

зыканты, начинают играть на волынке, 

скрипке и контрабасе, откуда-то берутся 

люди – в мгновение зал битком. Все пьют 

пиво, сливовицу, танцуют, обнимают нас, 

поют наши песни, целуют: «Братушки, не 

уходите!» Погоны, пуговицы, кокарды – 

все разобрали на сувениры, я нет-нет да 

и старался незаметно кобуру проверить. 

Потом – раз, и будто кино закончилось, в 

зале никого... Мы вышли на улицу – ви-

дим, машина наша набита корзинами с 

фруктами, жареной свининой, бараниной. 

А утром на следующий день тронулись об-

ратно. Ни одной живой души, все словно 

вымерло, даже ставни закрыты. Вся эта 

гульба вчерашняя вроде и не с нами была. 

Так вот, люди боялись выказывать свои 

чувства к нам... 

Разговаривали мы с Владимиром Ни-

колаевичем в канун его 80-летия. Я его 

спросила, как он себя оценивает. Все же 

начальниками Генштаба ВС СССР в разное 

время были выдающиеся люди: Жуков, 

Василевский, Мерецков…

Чувствовалось, кокетничать генерал 

не хотел. От вопросов уходить не привык. 

Сидел, смотрел в окно, потом вдруг раз-

веселился:

– Знаете, за все годы службы у меня не 

было ни одного взыскания. 

И изумленно поднял седые, косматые 

брови. Т

Советские солдаты в Праге. 

21 августа 1968 года.
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Владимир Лобов стал генералом 

в 38 лет.
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Извещение 
о проведении запроса предложений

Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса пред-
ложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 07/2015/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка электронных ключей для активации встро-
енного ПО PineApp для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 
117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию 
о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, 
с 31 июля 2015 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов. Документация о запросе пред-
ложений предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и 
при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 12.00 
часов 07 августа 2015 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов 07 августа 2015 г.

Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.
com), Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-international.com), 
тел.: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право от-
казаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопровод-

ный Консорциум-Р» извещает о 

проведении предквалификацион-

ного отбора для участия в откры-

том тендере (№ 2048-OD) на право 

заключения договора на оказа-

ние услуг по техническому обслу-

живанию объектов ВЭС-110кВ 

нефтеперекачивающей станции 

№А-НПС-5А (подстанция, ЗРУ и 141 км 

ВЛ 110/10 кВ) в 2016–2020г.г.

Подробная информация о поряд-

ке и сроках проведения предквали-

фикационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел 

«Тендеры»).

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!

Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 

вы можете узнать 

по телефону (495) 221 58 18.

ОТЧЕТ 
об итогах голосования на общем собрании акционеров

Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»
г. Москва составлен «24» июля 2015 г.

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (далее 
именуемое Общество).

Место нахождения Общества: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1.
Вид общего собрания: внеочередное.
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: «26» июня 2015 года.
Дата проведения общего собрания: «23» июля 2015 года.
Место проведения общего собрания: город Москва, Литовский бульвар, д. 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, 

комната переговоров.
Сведения о счетной комиссии: функции счетной комиссии выполнял регистратор Общества Открытое акционерное общество 

«Реестр» (место нахождения 119021, г. Москва, Зубовская пл., д. 3, стр. 2). 
Лица, уполномоченные ОАО «Реестр»: Зубкова Татьяна Анатольевна, Бушаева Дарья Дмитриевна.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 15:30.
Время открытия собрания: 16:00.
Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 16:08.
Время начала подсчета голосов: 16:11.
Время закрытия общего собрания: 16:13.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Об одобрении сделки, связанной с отчуждением (возможностью отчуждения) Открытым акционерным обществом «Объединенный 

Торговый Дом «Ясенево» имущества, стоимость которого составляет более 10 процентов балансовой стоимости активов – договора займа.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 107 835 158.
Информация о наличии кворума для открытия собрания на 16.00. – время открытия общего собрания, указанное в сообщении 

о созыве собрания:
 №  Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, Число голосов, которыми обладали лица, Наличие 
 вопроса  по вопросам повестки дня, определенное с учетом положений  зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие кворума/
 повестки пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку в общем собрании по вопросам повестки дня %
 дня подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров на 16:00, определенное с учетом положений
  (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) пункта 4.20 Положения о дополнительных 
   требованиях к порядку подготовки, созыва 
   и проведения общего собрания акционеров 
   (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н)
 1 107 835 158 79 907 825 Кворум 
    имеется/
    74.10%

Кворум для открытия собрания имеется. Собрание правомочно.
Информация о числе голосов, которыми обладают лица, зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие в общем собрании 

до начала времени, которое предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента:
 №  Число голосов по вопросам повестки дня, которыми обладают лица, зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие в общем
 вопроса собрании до начала времени, которое предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента, 
 повестки определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва
 дня и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н):
 1 79 907 825

РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ
По вопросу повестки дня №1:
Формулировка решения, поставленного на голосование:
1. В соответствии с требованиями ст. 84.6. Федерального закона «Об акционерных обществах» в связи с получением ОАО ОТД «Ясенево» 

Обязательного предложения о приобретении ценных бумаг ОАО ОТД «Ясенево» Частной акционерной компании с ограниченной ответствен-
ностью ЛАГАНА ЛИМИТЕД (LAGANA LIMITED) от 09.04.2015г. (входящий №299 от 24.04.2015г.), ОДОБРИТЬ заключение сделки, связанной с 
отчуждением (возможностью отчуждения) Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» имущества, стоимость 
которого составляет более 10% балансовой стоимости активов ОАО ОТД «Ясенево» – договора займа (далее по тексту – «Договор займа») на 
следующих основных условиях:

• стороны договора займа: Займодавец – Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (основной го-
сударственный регистрационный номер: 1027705018692, ИНН: 7705470784, адрес: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, д.1); Заемщик 
– Акционерная компания с ограниченной ответственностью СОРОЛА ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД (Company Limited by Shares SOROLA HOLDINGS 
LIMITED), зарегистрированная в соответствии с законодательством Республики Кипр 11.02.2014г. за регистрационным номером HE 329453, 
зарегистрированный офис по адресу: Каллистратус 15, Строволос, 2039, Никосия, Кипр (Kallistratous 15, Strovolos, 2039, Nicosia, Cyprus);

• целевое назначение займа: заем не является целевым;
• валюта, в которой определяется размер займа: российские рубли;
• сумма займа – 375 000 000 рублей;
• срок займа: 2 года с момента выдачи. При выдаче займа частями (траншами), срок возврата соответствующего транша исчисляется с 

даты его выдачи;
• размер процентов за пользование суммой займа: не менее 16% годовых при заключении Договора займа. Займодавец вправе в 

одностороннем порядке изменить процентную ставку за пользование суммой займа пропорционально учетной ставке Центрального Банка 
Российской Федерации;

• порядок начисления и уплаты процентов за пользование суммой займа: Проценты за пользование займом начисляются со дня, следу-
ющего за датой предоставления займа, и по дату возврата денежных средств включительно. Проценты за пользование займом начисляются 
исходя из фактического количества календарных дней в году (365/366 календарных дней). Проценты за пользование займом подлежат уплате 
в установленную дату возврата займа (соответствующей части займа). При досрочном возврате займа (части займа), Заемщик одновременно 
выплачивает проценты, начисленные на возвращаемую часть займа по дату возврата соответствующей части Займа. При досрочном возврате 
займа (полностью или частично) проценты начисляются за фактическое количество дней пользования займом в соответствующей части. Заемщик 
вправе в любое время и без каких-либо дополнительных согласований с Займодавцем и/или уплаты штрафных санкций выплатить проценты 
(полностью или частично) за пользование займом за любой истекший период, в течение которого им производилось пользование займом.

• порядок выдачи займа: по выбору Заемщика заем может быть выдан как единовременно, так и несколькими частями (траншами) на 
условиях Договора займа. В случае частичной выдачи займа (транш), договор займа считается заключенным на сумму, фактически полу-
ченную Заемщиком;

• возможность досрочного возврата суммы займа: Заемщик вправе без получения согласия Займодавца и без уплаты каких-либо штраф-
ных санкций досрочно возвратить сумму займа как полностью, так и в любой части; Займодавец вправе без уплаты каких-либо штрафных 
санкций потребовать от Заемщика досрочного возврата займа как полностью, так и в любой части;

• ответственность: за несвоевременную уплату процентов за пользование суммой займа и/или за несвоевременный возврат займа 
(полностью или частично) Заемщик по требованию займодавца выплачивает последнему неустойку в размере 0,1% от суммы задолженности 
за каждый календарный день просрочки.

УСТАНОВИТЬ срок действия одобрения заключения Договора займа: одобрение заключения Договора займа действует по 30 июня 2016 
года включительно.

УПОЛНОМОЧИТЬ на заключение Договора займа, а также на определение его остальных условий Генерального директора ОАО ОТД «Ясенево».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 107 835 158

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) 107 835 158

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 79 907 825

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется
Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 79 837 491 | 99,91%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «Против» 70 334

Число голосов, отданных за вариант голосования «Воздержался» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части голосования 
по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 
(утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) 0

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н).

Формулировки решений, принятых на Собрании:

 №  Формулировка решения:

 вопроса 

 повестки 

 дня

 1. 1. В соответствии с требованиями ст. 84.6. Федерального закона «Об акционерных обществах» в связи с получением ОАО ОТД 
«Ясенево» Обязательного предложения о приобретении ценных бумаг ОАО ОТД «Ясенево» Частной акционерной компании с огра-
ниченной ответственностью ЛАГАНА ЛИМИТЕД (LAGANA LIMITED) от 09.04.2015г. (входящий №299 от 24.04.2015г.), ОДОБРИТЬ 
заключение сделки, связанной с отчуждением (возможностью отчуждения) Открытым акционерным обществом «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево» имущества, стоимость которого составляет более 10% балансовой стоимости активов ОАО ОТД «Ясенево» – 
договора займа (далее по тексту – «Договор займа») на следующих основных условиях:

• стороны договора займа: Займодавец – Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (ос-
новной государственный регистрационный номер: 1027705018692, ИНН: 7705470784, адрес: 117049, г. Москва, ул. Коровий 
вал, д.1); Заемщик – Акционерная компания с ограниченной ответственностью СОРОЛА ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД (Company Limited 
by Shares SOROLA HOLDINGS LIMITED), зарегистрированная в соответствии с законодательством Республики Кипр 11.02.2014 г. 
за регистрационным номером HE 329453, зарегистрированный офис по адресу: Каллистратус 15, Строволос, 2039, Никосия, 
Кипр (Kallistratous 15, Strovolos, 2039, Nicosia, Cyprus);

• целевое назначение займа: заем не является целевым;
• валюта, в которой определяется размер займа: российские рубли;
• сумма займа – 375 000 000 рублей;
• срок займа: 2 года с момента выдачи. При выдаче займа частями (траншами), срок возврата соответствующего транша 

исчисляется с даты его выдачи;
• размер процентов за пользование суммой займа: не менее 16% годовых при заключении Договора займа. Займодавец 

вправе в одностороннем порядке изменить процентную ставку за пользование суммой займа пропорционально учетной ставке 
Центрального Банка Российской Федерации;

• порядок начисления и уплаты процентов за пользование суммой займа: Проценты за пользование займом начисляются со 
дня, следующего за датой предоставления займа, и по дату возврата денежных средств включительно. Проценты за пользование 
займом начисляются исходя из фактического количества календарных дней в году (365/366 календарных дней). Проценты за 
пользование займом подлежат уплате в установленную дату возврата займа (соответствующей части займа). При досрочном 
возврате займа (части займа), Заемщик одновременно выплачивает проценты, начисленные на возвращаемую часть займа по 
дату возврата соответствующей части Займа. При досрочном возврате займа (полностью или частично) проценты начисляются за 
фактическое количество дней пользования займом в соответствующей части. Заемщик вправе в любое время и без каких-либо 
дополнительных согласований с Займодавцем и/или уплаты штрафных санкций выплатить проценты (полностью или частично) 
за пользование займом за любой истекший период, в течение которого им производилось пользование займом.

• порядок выдачи займа: по выбору Заемщика заем может быть выдан как единовременно, так и несколькими частями 
(траншами) на условиях Договора займа. В случае частичной выдачи займа (транш), договор займа считается заключенным на 
сумму, фактически полученную Заемщиком;

• возможность досрочного возврата суммы займа: Заемщик вправе без получения согласия Займодавца и без уплаты 
каких-либо штрафных санкций досрочно возвратить сумму займа как полностью, так и в любой части; Займодавец вправе без 
уплаты каких-либо штрафных санкций потребовать от Заемщика досрочного возврата займа как полностью, так и в любой части;

• ответственность: за несвоевременную уплату процентов за пользование суммой займа и/или за несвоевременный воз-
врат займа (полностью или частично) Заемщик по требованию займодавца выплачивает последнему неустойку в размере 0,1% 
от суммы задолженности за каждый календарный день просрочки.

УСТАНОВИТЬ срок действия одобрения заключения Договора займа: одобрение заключения Договора займа действует 
по 30 июня 2016 года включительно.

УПОЛНОМОЧИТЬ на заключение Договора займа, а также на определение его остальных условий Генерального директора 
ОАО ОТД «Ясенево».

Председатель Собрания: А.Ю.Алфёрова 

Секретарь Собрания: И.В.Каландия 

В соответствии с Постановлением 

Главы Большеулуйского сельсовета №4 

от 28.07.2015 г., назначены публичные 

слушания на 31 августа 2015 года в 

15.00 часов в актовом зале администра-

ции Большеулуйского района по адресу: 

с. Большой Улуй, ул. Революции, 11, 

3 этаж.

На публичные слушания вынесены 

материалы оценки воздействия на окру-

жающую среду (ОВОС) по намечаемой 

деятельности «Строительство газофрак-

ционирующей секции (ГФС) установки 

ЛК-6Ус» по объекту «Установка ЛК-6Ус. 

Восстановление» на промплощадке ОАО 

«АНПЗ ВНК».

С техническим заданием и предва-

рительными материалами ОВОС можно 

ознакомиться в администрации Больше-

улуйского района.

Замечания и предложения по ма-

териалам ОВОС (включая техническое 

задание) принимаются в письменном 

виде в администрации Большеулуйского 

района.

Постановление размещено на офици-

альном сайте МО Большеулуйский рай-

он в сети Интернет www.buluy.achim.ru 

в разделе «Сельские советы», подраздел 

«Большеулуйский сельсовет».

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров

Дочернего открытого акционерного общества «Электрогаз» 

Открытого акционерного общества «Газпром» 

(ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром»)

Место нахождения Общества: 

117449, Российская Федерация, 

г. Москва, ул. Винокурова, д.3 

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!

Совет директоров ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» уведомляет 

Вас о проведении внеочередного Общего собрания акционеров 

Общества в форме заочного голосования.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во 

внеочередном Общем собрании акционеров Общества: 07 августа 

2015 г. (конец операционного дня).

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосо-

вания: 07 сентября 2015 г.

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполнен-

ные бюллетени для голосования: Российская Федерация, 117418, 

г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 25А. 

ПОВЕСТКА ДНЯ 

ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1.Об утверждении фирменного наименования Общества.

2.О приведении Устава Общества в соответствии с Гражданским 

кодексом РФ.

3.Об утверждении Устава Общества в новой редакции.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

акционерам при подготовке к проведению внеочередного Общего 

собрания акционеров,  можно ознакомиться в течение 20 дней до 

проведения внеочередного Общего собрания акционеров с 08 часов 

30 минут до 17 часов 30 минут по адресу: г. Москва, ул. Профсоюз-

ная, дом 25А, комната 333. 

ВНИМАНИЕ! Документы, удостоверяющие полномочия право-

преемников и представителей лиц, включенных в список лиц, име-

ющих право на участие во внеочередном Общем собрании (их копии, 

засвидетельствованные в установленном порядке), прилагаются к 

направляемым бюллетеням для голосования.

Для участия в собрании необходимо заполнить бюллетень. 

Подписанный бюллетень направить по указанному в настоящем 

сообщении адресу. Принявшими участие во внеочередном Общем 

собрании считаются акционеры, бюллетени которых получены 

до даты окончания приема бюллетеней.

Совет директоров ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром»

Вниманию 
руководителей компаний и фирм!

Объявляются тендерные торги на закупку жизненноважного 

противогельминтного лекарственного средства 

«Мебендазол» таб. 100 мг

В тендере могут принять участие как иностранные, так и отече-
ственные фирмы и организации, в том числе субъекты малого бизне-
са, являющиеся производителями и/или поставщиками закупаемой 
продукции, выполнившие предъявляемые условия для участия в 
тендере, имеющие опыт поставки соответствующих объемов за-
купаемой на тендерной основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предостав-

ляются ценовые преференции в соответствии с действующим 

законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной 
тендерной комиссии:

Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики 
Узбекистан.

Республика Узбекистан, 100192, г. Ташкент, проспект Муста-
киллик, 107

тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, эл. почта: info@
uztender.uz.

2. Предмет тендера: Тендер №UTC-15/41: «Поставка жизненно-
важного противогельминтного лекарственного средства «Мебен-
дазол» таб. 100 мг.

3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых то-
варов отражены в информации по тендерным торгам и тендерной 
документации.

4. Условия поставки (согласно Инкотермс-2010):
– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент.
– для отечественных поставщиков склад Покупателя в г. Таш-

кенте.
5. Сроки поставки: отражены в информации по тендерным торгам 

и тендерной документации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться 

квалификационный отбор претендентов, которые допускаются для 
участия в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гаран-
тия тендерного предложения) указаны в информации по тендерным 
торгам и тендерной документации.

8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения за-
датка указаны в информации по тендерным торгам и тендерной 
документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 

часов ташкентского времени 20 августа 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения 
тендерных торгов обращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» 
по вышеуказанным реквизитам.

Объявление о публичных слушаниях

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет новый тендер сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 157/15-EDG

на поставку скважинных зондов, в том числе:
– индукционное зондирование MIT6530 в количестве 2 штук;
– микроэлектрический имейджер MCI6570 в количестве 2 штук;
– многопольное акустическое зондирование MPAL6620 в количестве 2 штук

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендеру №157/15-EDG – 2 сентября 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получитьу рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 

100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. Тел./факс: (99871) 232-10-49.

web-site: www.utng.uz  e-mail: tender@utng.uz Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com
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ФНПР требует от правительства 
как можно скорее довести МРОТ до величины прожиточного минимума 

трудоспособного населения – это должно произойти не позднее 2017 года

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Как не допустить ухудшения 

жизни наемных работников? 

Какие антикризисные меры 

необходимо срочно принять, 

а какие шаги власти могут 

быть ошибочными и опасны-

ми? Своим мнением поделил-

ся председатель Федерации 

независимых профсоюзов 

России Михаил ШМАКОВ.

В 
июле в Уфе в рамках самми-

та БРИКС (группа из пяти 

быстроразвивающихс я 

стран: Бразилия, Россия, 

Индия, Китай, Южно-Аф-

риканская Республика (Brazil, 

Russia, India, China, South Africa) 

прошел IV Профсоюзный форум, 

в котором приняли участие проф-

центры стран – членов БРИКС. 

В ходе работы мы приняли декла-

рацию, которая была передана 

лично президенту Российской 

Федерации Владимиру Путину 

на его встрече с участниками 

форума. Уверен, что глава го-

сударства внимательно изучит 

текст врученного ему документа 

и использует его, решая вопросы 

внутренней и внешней политики 

России.

Кризис и мировая 
экономика
В документе, в частности, от-

мечается, что все более распро-

страняющаяся неолиберальная 

глобализация ведет к уничтоже-

нию рабочих мест и экосистемы 

Земли. В 2014 году 1% населения 

планеты владел 48% мирового 

богатства, а к 2016 году этот «зо-

лотой процент» будет владеть 

более чем его половиной... За по-

следние два года половина всех 

рабочих семей испытала на себе 

либо безработицу, либо непол-

ную занятость, а 1,2 млрд людей 

живут в крайней нищете. Соглас-

но докладу МОТ, в 2014 году ми-

ровая безработица составляла 

207 млн человек при прогнози-

руемом росте до 220 млн. Такая 

экономическая модель углубляет 

неравенство, ослабляет демокра-

тию и подрывает справедливость 

для всех.

Глобальное профсоюзное 

движение не может согласиться 

с тем, что меры жесткой эконо-

мии, потерпевшие неудачу в Ев-

ропе и США, являются выходом 

из кризиса. Доходы должны ис-

пользоваться для увеличения 

инвестиций в реальный про-

изводственный сектор, инфра-

структурные проекты, образо-

вание, здравоохранение, науку 

и технологии, профессиональное 

обучение и повышение квали-

фикации. Инвестиции должны 

использоваться для создания 

достойных рабочих мест и обе-

спечивать более высокую зара-

ботную плату.

Укрепление БРИКС играет 

ключевую роль в демократи-

зации международных связей 

без нарушения суверенитета 

и права народов на самоопре-

деление, в совершенствовании 

многополярного политическо-

го мироустройства без диктата 

и дискриминационных эконо-

мических санкций. Трудящиеся 

наших стран видят в БРИКС но-

вую, более справедливую модель 

глобальных отношений, которая 

должна строиться поверх тради-

ционных водоразделов Восток – 

Запад и Север – Юг... Структуры 

гражданского общества и про-

фсоюзы как их наиболее массовые 

представители призваны оказы-

вать конструктивное давление 

на лидеров своих государств 

и работодателей с целью побуж-

дать их к созданию эффективных 

механизмов более стабильного 

экономического и финансового 

мирового порядка.

Проблемы начались не 
сегодня и не вчера
В прошлом году экономика Рос-

сии действительно столкнулась 

с серьезными внешними вызова-

ми. С одной стороны – двукратное 

падение цен на нефть, сокраще-

ние стоимостных объемов экс-

порта. С другой – введение эко-

номических санкций, закрытие 

доступа на рынки капитала, 

ощутимое сокращение инвести-

ций. Не стоит питать иллюзий – 

это не краткосрочные вызовы, 

и ситуация в экономике вряд ли 

уже завтра изменится в суще-

ственно лучшую сторону. Все 

мы – и власть, и бизнес, и проф-

союзы – должны научиться ра-

ботать в новых экономических 

условиях.

Однако нынешние вызовы – 

лишь часть проблем, которые 

возникли гораздо раньше. За-

медление экономического роста 

началось не в 2014-м, а еще три 

года назад. Сегодня показатели 

приблизились к отрицательным 

значениям.

Относительная стабильность 

на финансовых рынках не должна 

нас вводить в заблуждение: не-

гативные тенденции и сложная 

ситуация в экономике сохраня-

ются. По-прежнему не решаются 

системные проблемы: сырьевая 

направленность экономики, низ-

кое качество управления во всех 

секторах, особенно в государ-

ственном, высокая зависимость 

страны от импорта.

Об антикризисных 
мерах и «эффективных 
менеджерах»
Многие решения властей сегодня 

декларируются как антикризис-

ные, но по факту вызывают у нас 

удивление. Создается впечатле-

ние, что под «сладкий лепет ман-

долины» о поддержке российской 

промышленности и импортоза-

мещении на практике реализу-

ются совершенно другие меры.

Решение о докапитализации 

банков на суммы более триллио-

на рублей из госсредств, конечно, 

поддержало финансовые инсти-

туты. Но решение Центробанка 

повысить ключевую ставку в два 

раза лишило реальную экономи-

ку оборотных средств. Вместо 

утраченных западных кредитов 

наши предприятия так и не полу-

чили «длинные и дешевые» рос-

сийские займы. Очевидно: при 

ключевой ставке ЦБ выше 10% 

возобновить экономический рост 

невозможно! Это запретительная 

ставка для кредитов реальному 

сектору и населению. Мы уже 

проходили подобную «стерили-

зацию» экономики в 90-е годы 

и помним, к чему это привело. 

Отсутствие оборотных средств 

губит российские предприятия, 

уничтожает рабочие места.

Другой пример. Правитель-

ство и Банк России отпустили 

национальную валюту в так на-

зываемое свободное плавание. 

Результат – обвальная (почти 

двукратная) девальвация рубля 

и резкий всплеск инфляции.

В условиях внешнеполитиче-

ской нестабильности строить 

экономику на рецептах Между-

народного валютного фонда – это 

снова обрекать страну на развал 

и потрясения. Результатом подоб-

ной политики уже стали банкрот-

ства предприятий, сокращения 

работников и перевод на непол-

ную занятость, существенное па-

дение их доходов, рост социаль-

ной напряженности в стране. Вот 

цена, которую россияне уже зап-

латили за работу «эффективных 

менеджеров» из правительства 

и Центробанка. Так у кого низкая 

производительность труда?

По нашей оценке, нынешний 

антикризисный план правитель-

ства имеет ряд существенных не-

достатков.

Во-первых, мы не видим в нем 

мер по стимулированию вну-

треннего спроса, который мог 

бы подтолкнуть развитие наци-

онального производства.

Во-вторых, не видим в плане 

антиинфляционных мер, в том 

числе по ограничению роста цен 

на товары и продукты первой 

необ ходимости.

Третий недостаток: в отличие 

от аналогичного плана, принято-

го в 2009 году, этот документ не 

обсуждался ни с профсоюзами, 

ни с объединениями работода-

телей. В результате мы столкну-

лись с ситуацией, когда многие 

экономические решения, каче-

ственно влияющие на доходы 

работников, принимаются без 

какого-либо обсуждения с их 

законными представителями – 

профсоюзами.

Пример: с начала года без мне-

ния Российской трехсторонней 

комиссии одобрены или утверж-

дены такие важные документы, 

как План первоочередных меро-

приятий по обеспечению устой-

чивого развития и социальной 

стабильности в 2015 году; Сценар-

ные условия, основные параме-

тры прогноза социально-эконо-

мического развития Российской 

Федерации на 2016 год и на пла-

новый период 2017 и 2018 годов; 

Основные направления деятель-

ности Правительства Российской 

Федерации на период до 2018 года 

(новая редакция).

То есть без нашего мнения 

власть приняла практически 

все стратегические документы, 

которые определяют дальнейшее 

социально-экономическое раз-

витие страны на среднесрочный 

период. Мы считаем это большой 

ошибкой.

О доходах россиян
Последнее время правительство 

России пытается экономить. Од-

нако все его «экономические» 

предложения и состоявшиеся ре-

шения, по сути, сводятся только 

к попыткам сократить расходы 

на зарплаты и пенсии.

Работникам бюджетной сферы 

не индексируют зарплату. Пен-

сионерам предложено не ждать 

индексации пенсий вообще либо 

удовлетвориться индексацией 

в размерах существенно ниже 

инф ляции. Безработные уже бо-

лее пяти лет существуют на по-

собие от 850 до 4900 рублей. При 

этом реальные доходы граждан 

России уменьшились за год, по 

разным оценкам, на 25–50%.

В то же время правительство 

решило снизить в 2015 году 

объемы финансирования уч-

реждениям федерального под-

чинения. Результат – фактически 

приостанавливается выполнение 

майских указов президента по 

повышению оплаты труда от-

дельным категориям работников 

бюджетной сферы.

Наряду с сокращением финан-

сирования начались, не побоюсь 

этого слова, «игры со статисти-

кой». Сейчас правительство ра-

ботает над изменением методики 

и базы расчета средней зарплаты 

по региону. Следствием таких 

«игр» станет очередное сниже-

ние реальных доходов.

В совокупности мы имеем 

дело с осознанной политикой 

правительства по сокращению 

социальных обязательств госу-

дарства в обстановке серьезного 

роста цен и повышения тарифов.

Конечно, мы будем противо-

стоять подобным инициативам. 

В этом году профсоюзы вышли на 

Первомай с главным лозунгом: 

«Росту цен – удвоение зарпла-

ты!». Однако со стороны прави-

тельственных чиновников мы 

слышим возражения: мол, мас-

совое повышение доходов может 

«разог нать» инфляцию. И эконо-

мике это не поможет. Наша по-

зиция прямо противоположная: 

для восстановления устойчивого 

экономического роста государ-

ство должно проводить актив-

ную политику стимулирования 

внутреннего потребительского 

спроса. Нужно повышать покупа-

тельную способность населения, 

в том числе за счет увеличения 

бюджетных расходов, как это 

было сделано в период кризиса 

2008–2010 годов. Только через по-

вышение платежеспособности 

населения можно развить малый 

и средний бизнес, поддержать 

отечественного производителя, 

который сегодня не может полу-

чить доступные кредиты.

Мы также требуем от пра-

вительства как можно скорее 

довести МРОТ до величины 

прожиточного минимума тру-

доспособного населения. Это 

должно произойти не позднее 

2017 года.

О сокращении работников
Мы недовольны курсом на так на-

зываемую оптимизацию. Иными 

словами, это очередная попытка 

сократить расходы федерального 

бюджета за счет средств, направ-

ляемых на развитие человеческо-

го капитала.

По нашим данным, никакой 

оценки экономических и соци-

альных последствий внедряемой 

оптимизации не было. На прак-

тике мы видим рост интенсив-

ности труда оставшихся работни-

ков. Их доход повышается только 

за счет роста нагрузки. Повысит 

ли такая эксплуатация работни-

ков качество образовательных, 

медицинских, социальных услуг? 

Сильно сомневаюсь.

Сегодня расходы на человече-

ский капитал, на инновации, на 

науку как будущий задел эконо-

мического роста увеличиваются 

лишь в последнюю очередь. Но 

первыми попадают под сокраще-

ние. На наш взгляд, экономия на 

отраслях социальной сферы при-

ведет к дальнейшему снижению 

потребительского спроса, росту 

безработицы и падению уровня 

жизни.

О безработице
Несмотря на заявленные меры по 

борьбе с безработицей, пока мы 

наблюдаем увеличение напря-

женности на рынке труда. Если 

в середине прошлого года на каж-

дого соискателя приходилось две 

вакансии, то теперь количество 

вакансий практически сравня-

лось с числом зарегистрирован-

ных безработных. В антикризис-

ном плане правительства были 

предусмотрены меры по сниже-

нию напряженности в сфере за-

нятости. Чиновники определили 

общую сумму субсидий, которые 

должны получить регионы на 

эти цели, – 51,8 млрд рублей. Но 

в реальности выделили только 

1,9 млрд рублей четырем субъек-

там – Алтайскому краю, Тверской 

и Самарской областям, Республи-

ке Татарстан. Остальное финан-

сирование заморожено с подачи 

Минэкономразвития.

Есть ряд программ содействия 

занятости населения – органи-

зация профподготовки и пере-

подготовки, временной заня-

тости, общественной работы, 

внутренней трудовой миграции. 

С 2012 года финансирование этих 

программ Москва передала реги-

онам. В результате, как и пред-

упреждали профсоюзы, объем 

выделяемых средств на борьбу 

с безработицей упал в разы.

Три года назад президент Рос-

сии поставил задачу по созданию 

и модернизации 25 млн высоко-

производительных рабочих мест 

к 2020 году. Однако на сегодняш-

ний день системный подход к ре-

шению этой задачи правительство 

так и не выработало. Система 

проф образования не способна 

обеспечить создаваемые рабочие 

места квалифицированными ка-

драми, поскольку перед учебными 

учреждениями стоит задача само-

финансирования, по сути, выжи-

вания, а не повышения качества 

образования и обеспечения спроса 

на рынке труда. Неслучайно за по-

следние 10 лет масштабы подготов-

ки квалифицированных рабочих 

кадров резко сократились.

О пенсионной реформе
Недостающие средства в феде-

ральном бюджете чиновники 

пытаются искать путем секве-

стрования социальных обяза-

тельств. С этой целью Минфин 

регулярно вносит на обсуждения 

в правительство свои предложе-

ния: повысить возраст выхода на 

пенсию, прекратить индексации 

пенсий и пособий, ликвидиро-

вать институт досрочных пенсий.

Вопрос эффективного и без-

опасного использования пенси-

онных накоплений при этом не 

решен. Будущим пенсионерам 

не гарантирован ни рост их на-

коплений в негосударственных 

фондах, ни даже простой возврат. 

Одновременно страховая часть 

пенсии будет на 40% меньше, 

поскольку часть средств пере-

числялась в накопительный 

компонент.

Мы же предлагаем перевести 

накопительную пенсию из обя-

зательного пенсионного страхо-

вания в добровольный формат 

и весь тариф страховых взносов 

направлять на финансирование 

страховой пенсии.

Другой вопрос – возраст вы-

хода на пенсию. Периодически 

звучат предложения его повы-

сить, поскольку выросла средняя 

продолжительность жизни. Но 

такие заявления чересчур опти-

мистичны. По данным Росстата, 

с начала года смертность населе-

ния вновь повысилась. При этом 

не повысилось качество лечения, 

а объемы мер по профилактике 

заболеваемости сокращены. По-

этому многие работники-мужчи-

ны не доживают до заслуженного 

отдыха. К 55–60 годам значитель-

ная часть населения имеет то или 

иное хроническое заболевание. 

В условиях более высокой воз-

растной планки выход на пенсию 

по инвалидности будет неизмен-

но возрастать.

В нынешних условиях только 

рост заработной платы и, со-

ответственно, пенсионных от-

числений могут быть основой 

и гарантией будущей достойной 

пенсии. Однако, как мы видим, 

никакого существенного роста 

зарплаты трудящихся правитель-

ство не предполагает и систем-

ной работы в этом направлении 

не ведет.

Отдельный вопрос – о повыше-

нии доходов нынешних пенсио-

неров. По мнению профсоюзов, 

пенсии россиян в 2016–2018 го-

дах должны индексироваться 

на уровень не ниже реального 

уровня инфляции. Эту позицию 

мы жестко отстаивали на заседа-

ниях Российской трехсторонней 

комиссии и нашли понимание со 

стороны работодателей и прави-

тельства.

О задачах ФНПР
У нас есть программа «Достой-

ный труд – основа благосостоя-

ния человека и развития страны» 

и План практических действий 

по реализации решений IX съезда 

ФНПР. В ситуации экономическо-

го кризиса профсоюзы обязаны 

защитить реальные доходы ра-

ботника, его заработную плату, 

рабочее место. Мы не должны 

допустить, чтобы деньги на раз-

решение экономических проблем 

искали в кармане трудящихся 

или в кармане пенсионера. Мы 

требуем изменить экономиче-

скую политику!

Но добиться этого мы можем, 

только сделав профсоюзную 

структуру более эффективной. 

Решение этой двуединой задачи – 

вот высота, которую мы должны 

взять! Т

Нет, так из кризиса не выходят!
Проблемы в российской экономике связаны не только с санкциями

ШТРИХИ

Отрицательные результаты антикризисных мер 

правительства по данным ФНПР:

– Потребительские цены в 2014 году выросли  более 
чем на 11%, за первые месяцы 2015 года – более 
чем на 7%.
– Стоимость минимального набора продуктов пита-
ния выросла с начала года примерно на 14%.
– Реальные располагаемые доходы населения 
снизились в I квартале 2015 года относительно ана-
логичного периода предыдущего года на 1,4%, реаль-
ная заработная плата – на 8,3%.
– Спад потребительского спроса, измеряемый 
розничным товарооборотом, составил в I квартале 
2015 года 6,7%.
– В апреле при корректировке федерального бюд-
жета на 2015 год правительство РФ приняло реше-
ние о сокращении инвестиций в реальный сектор 
экономики, уменьшении бюджетных ассигнований 
на отрасли социальной сферы, отмене индексации 
на 5,5% с 1 октября 2015 года зарплаты работников 
бюджетной сферы, ограничении темпов индексации 
ряда социальных выплат. В результате, согласно 
правительственным прогнозам, снижение реальной 
заработной платы в бюджетном секторе в 2015 году 
может составить более 12%, а реальная заработная 
плата в целом по экономике в лучшем случае восста-
новится до уровня 2014 года только в 2018 году.

Антикризисные меры в трудовой сфере, которые 

предлагает ФНПР:

– Повысить минимальный размер оплаты труда 
в 2015 году в два раза.
– Обеспечить финансирование Программы по-
этапного совершенствования системы оплаты труда 
в бюджетных учреждениях. Установить размеры 
минимальных окладов и ставок по профессиональ-
ным квалификационным группам на уровне не ниже 
МРОТ.
– Обеспечить индексацию расходов на оплату труда 
в 2015 году (для повышения зарплаты) всем работ-
никам бюджетной сферы и частного сектора эконо-
мики.
– Проиндексировать в 2015 году размеры пособий 
по безработице на уровень инфляции за 2014 год до 
принятия решения по изменению механизма опреде-
ления размеров пособия по безработице.
– Предусмотреть расходы федерального бюджета 
на отрасли социальной сферы в 2015 году на уровне 
расходов, утвержденных Федеральным законом 
№384-ФЗ.
– Сохранить перечень бесплатных услуг, оказывае-
мых населению бюджетными учреждениями образо-
вания, здравоохранения, культуры.
– Не допустить дальнейшего увеличения нагрузки на 
одного работника бюджетной сферы. 

51,8 млрд 
рублей должны получить регионы 
на снижение напряженности 
в сфере занятости. Но 
в реальности выделено только 
1,9 млрд рублей четырем 
субъектам – Алтайскому краю, 
Тверской и Самарской областям, 
Республике Татарстан
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Доля водки и ликеро-водочных изделий 
в общем объеме алкоголя, проданного в I полугодии 2015 года, 

впервые оказалась ниже 40%, свидетельствуют данные Росстата

Организаторы «Бессмертного полка» 
создают портал, который станет большой всенародной 

«копилкой» памяти о войне

ШТРИХИ

Российское авторское общество было 
учреждено в статусе общественной 
организации 12 августа 1993 года рос-
сийскими авторами и их наследниками 
в соответствии с законом «Об автор-
ском праве и смежных правах».

•ЭКОНОВОСТИ•

Под предлогом повышения 

эффективности работающую 

систему подмосковных 

в  одо каналов ставят под угрозу.

ОЛЕСЯ САВИНА

За последний месяц в Щелково про-

изошли две серьезные аварии на кол-

лекторах водоканала – в течение не-

скольких дней неочищенные стоки 

попадали в грунтовые воды и реку 

Клязьму. Местные жители уже давно 

привыкли к зловонному сероводо-

родному запаху и массовой гибели 

рыбы и не раз обращались во все ин-

станции, вплоть до президента. Что-

бы изменить ситуацию, областные 

чиновники предлагают объединить 

водоканалы Щелково, Королева, 

Пушкино, Фрязино, Ивантеевки и 

Щелковские межрайонные очист-

ные сооружения как технологиче-

ски связанные объекты под одной 

крышей Щелковского водоканала. 

Если это случится, происходящее 

будет напоминать бомбу с часовым 

механизмом, которая может рвануть 

в любой момент. 

Эксперты считают, что идея та-

кого объединения несет в себе зна-

чительные экологические риски. 

В первую очередь из-за того, что 

перестанет существовать действу-

ющая система взаимного контроля 

между водозаборными и водоочист-

ными сооружениями. А значит, не 

исключено, что в рамках старой 

русской традиции «рука руку моет» 

любые сбросы и все проблемы водо-

отведения – отсутствие локальных 

очистных сооружений, сброс запре-

щенных веществ, аварии и разливы 

неочищенных стоков – будут благо-

получно покрываться созданным 

единым оператором.

Что касается самого объедине-

ния, которое происходит в спешке не 

без нарушения законодательства и 

чем-то даже напоминает лихие 90-е, 

здесь тоже много вопросов. Ведь си-

туация на предприятиях, которые го-

товят к слиянию, разная, и как их под 

одну гребенку причесать? Например, 

решено расторгнуть концессионный 

договор с водоканалом Ивантеевки. 

Хотя еще два года назад эта модель 

считалась действенным способом 

сотрудничества государства и бизне-

са, а сам водоканал называли первой 

ласточкой новой системы работы. 

Сегодня это эффективное предпри-

ятие, к нему нет нареканий со сторо-

ны властей района. 

Щелковские очистные сооруже-

ния, которые работают с 2005 года по 

договору аренды между Министер-

ством имущественных отношений и 

ЗАО «Экоаэросталкер», в последнее 

время замучили проверками. Так что 

генеральный директор предприятия 

был даже вынужден обратиться к де-

путату Госдумы Владимиру Кашину. 

В письме он говорит «о неисполнении 

контрагентами договорных обяза-

тельств, фактическом отказе оплаты 

за оказанные услуги, что ставит под 

угрозу исполнение производствен-

ной и инвестиционной программ 

предприятия». Неудивительно, что 

на производстве участились аварии. 

Создается впечатление, что специ-

ально создаются проблемы с подве-

домственными Министерству ЖКХ 

предприятиями, чтобы все шишки 

летели на Щелковские очистные 

сооружения. А вот на Пушкинском 

водоканале действительно не все 

гладко – он задолжал сотни милли-

онов рублей ресурсоснабжающим 

предприятиям, и по закону кредито-

ры должны быть уведомлены о пред-

стоящих изменениях собственника. 

Однако в объединительной горячке 

этого даже «не заметили». 

Понятно, что лакомый кусок, кото-

рый не дает покоя чиновникам, – это 

муниципальная собственность, ведь 

она в случае объединения должна 

перейти к новым владельцам.  Ее «за-

хват» тщательно спланировали – для 

публичного ознакомления предо-

ставили так называемую дорожную 

карту – документ, содержащий в себе 

план объединения подмосковных 

очистных сооружений на базе Щел-

ковского водоканала. Обычный че-

ловек в ней не разберется, а профес-

сионалы понимают, что речь идет, по 

сути, о простом переделе собствен-

ности. Ведь договоры с обслужива-

ющими районы очистными соору-

жениями планируется расторгать в 

одностороннем порядке. Получается, 

что даже организации, которые ра-

ботают эффективно и динамично 

развиваются, будут ликвидированы. 

Действуют сторонники объедине-

ния бесцеремонно. Задачу-минимум 

перед районными коммунальными 

предприятиями госпожа Ефимчен-

ко, назначенная новым директором 

Щелковского водоканала, постави-

ла вполне конкретную: «создание 

филиалов, расторжение договоров 

с концессионерами, изъятие имуще-

ства обратно в казну, проведение ин-

вентаризации и так далее». Причем 

говорится все это в ультимативной 

форме. «Мы говорим не «если», а 

«когда»...» – заявила на одном из со-

вещаний Наталья Александровна. 

Министр ЖКХ Московской обла-

сти Евгений Хромушин поступает в 

таком же стиле. «Давайте следовать 

логике, что эта ситуация (объеди-

нение предприятий) уже произо-

шла. Я вас прошу незамедлительно 

включиться в разработку местной 

программы», – настраивает он коллег 

на рабочий лад перед началом одного 

из заседаний. А потом дает неодно-

значные советы, как себя правильно 

вести в случае предъявления закон-

ных требований о взыскании более 

чем 200 млн рублей задолженности: 

достаточно просто открыть новый 

счет, о котором не будет информа-

ции у кредиторов. А с судебными 

приставами Хромушин готов «до-

говориться» сам.

Как поступать, если концессионер 

по каким-либо причинам не согласит-

ся на предложенные условия? Рецепт 

есть у госпожи Ефимченко: «Если кон-

цессионер не соглашается на такие 

условия, тогда Министерство ЖКХ 

будет писать в прокуратуру даже не 

о расторжении концессионного со-

глашения, а о ничтожности сделки. С 

ФАС мы уже проговорили. Они с про-

куратурой дадут свое заключение, 

что это действительно так». 

Из этих слов следует, что объеди-

нение – вопрос решенный, причем, 

затевая его, чиновники-реформато-

ры убеждают, что он инициирован 

губернатором Московской области. 

Между тем руководит такой модер-

низацией замгубернатора области 

Дмитрий Пестов. Он заявляет, что 

«создание единого оператора по-

высит надежность системы водо-

снабжения и водоотведения и ин-

вестиционную привлекательность 

коммунального комплекса пяти 

муниципалитетов». Эксперты, зна-

ющие обстоятельства происходяще-

го, предполагают, что руководство 

области вводят в заблуждение, при-

водят искаженные факты и не со-

ответствующую действительности 

информацию. Они напоминают, что 

губернатор сам был инициатором тех 

договоров концессии, которые сейчас 

«разрываются в одностороннем по-

рядке и без возмещения убытков».

Вдохновляют к таким активным 

действиям, очевидно, миллиардные 

бюджетные поступления, которые 

планируется перечислить на модер-

низацию материально-технической 

базы созданного единого оператора. 

К тому же в будущем он получит воз-

можность устанавливать желаемые 

тарифы на свои услуги. По словам де-

путата Московской областной думы 

Натальи Еремейцевой, будет разра-

ботана инвестиционная программа, 

«а ее финансирование войдет как ин-

вестиционная составляющая в тариф 

за водоснабжение и водоотведение, 

который придется  оплачивать всем 

жителям». 

Кроме того, чиновники смогут 

самовольно устанавливать плату за 

подключение к сетям и коммуни-

кациям при строительстве, то есть 

получат единоличный контроль над 

застройщиками Подмосковья – цель 

столь грандиозная, что ради нее мож-

но пойти на многое. Т

Операция «Сложить и уничтожить»

•СКАНДАЛ•

Объединение трех крупнейших рос-

сийских организаций по коллективно-

му управлению авторскими правами – 

Российского авторского общества 

(РАО), Российского союза правооб-

ладателей (РСП) и Всероссийской 

организации интеллектуальной соб-

ственности (ВОИС) прошло практиче-

ски незамеченным для большинства 

россиян. Это и понятно – лето, сезон 

отпусков. 

АЛЕНА СЕДОВА

В 
Минкульте идею организации «боль-

шого кармана» авторских денег 

одобрили. «Объединение обществ 

по коллективному управлению пра-

вами будет положительно влиять на 

возрождение национальной культуры», – 

выразил уверенность министр культуры 

РФ Владимир Мединский. Однако сами 

авторы, являющиеся правообладателя-

ми, за чьи интересы, собственно, и при-

званы радеть защитники интеллектуаль-

ной собственности, такого оптимизма не 

разделяют. Они высказывают опасения: 

«Если раньше каждая из организаций 

распоряжалась деньгами в отдельности, 

то теперь будут вместе». А судя по тому, 

что, например, руководитель Российского 

авторского общества Сергей Федотов, да 

и его мама Вера Федотова, являющаяся 

главным бухгалтером и заместителем 

сына в РАО, привыкли жить на широкую 

ногу, как-то боязно становится за автор-

ские гонорары. 

Например, по данным «Комсомольской 

правды», «с 2012 года Вера Владимировна 

приобрела два особняка в Подмосковье 

(один из них на Николиной Горе) и уча-

сток земли площадью 1200 кв. м». Сы-

нок тоже не отстает. В июне этого года 

интернет-сообщество активно обсуж-

дало покупку Федотовым шотландского 

замка Грант XV века, принадлежавшего 

одному из самых известных старинных 

родов в стране. Действующий вид замок 

приобрел в 1694 году, а в 1990-х годах его 

перестроили под современное жилье. 

Поговаривают, что в нем даже обитает 

собственное привидение. По данным The 

Авторов просят не беспокоиться
Пока исполнители получают копеечные гонорары, их «защитники» живут на широкую ногу

Daily Mail, глава РАО приобрел замок за 

миллион фунтов, это около 1,5 млн дол-

ларов. 

«Для меня он представляет интерес 

прежде всего с культурно-исторической 

точки зрения. Полагаю, что процесс его 

восстановления будет иметь значение 

для историков и археологов не только 

в Шотландии, но и в нашей стране», – 

прокомментировал свою покупку газете 

«Ведомости» Федотов и предупредил, что 

считает разглашение информации об объ-

ектах недвижимости, принадлежащих 

ему в России и за рубежом, вторжением 

в частную жизнь. 

Однако шила в мешке не утаишь, Фе-

дотов – человек известный, да еще и при 

должности. Так что у многих сразу воз-

ник резонный вопрос: «На какие средства 

приобретено сие творение?» По словам 

первого зампредседателя Комитета ниж-

ней палаты по информационной политике 

Госдумы Вадима Деньгина, то, что в газеты 

попала информация о покупке замка Федо-

товым и при этом он еще без зазрения сове-

сти заявляет, дескать, делается это, чтобы 

оставить память потомкам и историкам 

России, – это постыдный факт. Деньгин 

считает, что общественные деятели долж-

ны публиковать сведения о доходах, как 

это делают, например, депутаты Госдумы. 

С точки зрения парламентария, покупка 

замка, строительство которого началось 

в XIV веке, должна стать поводом для про-

верки источников доходов Федотова.

А на днях блогосферу взорвали фото-

графии отпускника Федотова, развлека-

ющегося на собственной яхте. На одном 

из фото, выложенных в «Твиттере», он 

пьет кофе, на другом – рассекает волны, 

а вот задумчиво вглядывается в горизонт. 

Размышляет, видимо, о том, как еще при-

струнить распоясавшихся расхитителей 

интеллектуальной собственности. Многие 

ведь помнят нашумевший случай, ког-

да в Самаре после бесплатного концерта 

хора ветеранов представители Россий-

ского авторского общества потребовали 

деньги, причитающиеся композиторам 

и авторам песен военных времен (или их 

наследникам). Скандал замяли, но оса-

дочек остался. 

Как не раз заявляли в пресс-службе РАО, 

«выплаты авторских отчислений мы не 

комментируем – это конфиденциальная 

информация». Зато о «бешеных гонора-

рах», которые получают правообладате-

ли, с удовольствием говорят сами авторы. 

Например, по словам исполнительного 

директора продюсерского центра Игоря 

Матвиенко Андрея Лукинова, композитор 

за участие в подготовке Олимпиады в каче-

стве музыкального продюсера и в частно-

сти за то, что Матвиенко «для церемоний 

закрытия и открытия предоставил свои 

песни, лично аранжировал несколько не-

охраняемых произведений, получил всего 

72 рубля». Бешеные деньги!

Недоволен, как защищают его автор-

ские права, и поэт-песенник, народный 

артист России Илья Резник. «Считаю уни-

зительным, написав 2,5 тысячи песен, по-

лучать 30 тысяч рублей в месяц», – заявлял 

он в одном из интервью. Резник обращался 

к премьер-министру Дмитрию Медведеву 

с просьбой вмешаться в ситуацию с автор-

скими правами в России. «Действующие 

правовые нормы в области защиты и ох-

раны интеллектуальных прав на настоя-

щий момент находятся в условиях произ-

вольного толкования небольшой группы 

людей, использующей декларативность 

этих норм в своих корыстных и далеких 

от изначальных целях», – говорилось в 

письме. Однако ответа не получил. И, по 

данным СМИ, осенью 2014 года Илья Рез-

ник вышел из РАО. 

Так поступают, кстати, многие авторы 

и исполнители. Они покидают организа-

цию, которая не справляется с возложен-

ными на нее обязанностями. Напомним, 

регистрация автором произведения в 

РАО – не обязанность, а право. На сегод-

няшний день членами Российского автор-

ского общества являются около 20 тысяч 

создателей произведений, среди которых 

писатели, поэты, драматурги, компози-

торы, хореографы, художники и пред-

ставители других творческих профессий, 

а также их наследники. Считается, что так 

удобнее. Большинство государственных 

театров предпочитают выплачивать «ав-

торские» именно через посредника, чтобы 

не возиться с перечислением средств от-

дельно композитору, либреттисту, автору 

костюмов и декораций и т. д. К сожалению, 

проверить справедливость расчета автор-

ских гонораров практически невозможно. 

Авторы даже грустно шутят на этот счет, 

дескать, «это такой бизнес на доверии».

Возможно, после объединения Россий-

ского авторского общества, Российского 

союза правообладателей и Всероссийской 

организации интеллектуальной собствен-

ности в сфере защиты интеллектуальной 

собственности в России будет наведен по-

рядок. Хотя эксперты уверяют, что коль 

скоро у руля остаются все те же привык-

шие к роскошной жизни личности, вряд ли 

ситуация радикально изменится. Т

1 млн
фунтов (около 1,5 млн 
долларов) заплатил за замок 
XV века глава РАО 

В Сочи состоялось вручение VI ежегодной премии «Права потреби-
телей и качество обслуживания».

Открыл мероприятие форум «Повышение качества продукции и 
услуг: инновации, перспективы и решения», из года в год объединя-
ющий первых лиц крупнейших российских и международных ком-
паний. Программа форума состояла из двух параллельных секций, 
включающих в себя бизнес-завтрак, тематические презентации, 
переговоры, консультации. Дискуссия способствовала обмену опы-
том и развитию взаимоотношений между организациями, государ-
ственными органами и потребителями. 

Одной из ключевых тем форума стал переход клиентов в ин-
тернет. Возрастающие требования потребителей побуждают ком-
пании создавать специальные сервисы для удобства и улучшения 
качества обслуживания. Участники форума поделились опытом 
эффективной работы в этом направлении. «Мы прикладываем 
огромные усилия, чтобы наше 
обслуживание и сервисы по пра-
ву считались самыми лучшими в 
ретейле, – комментирует Андрей 

БЕЛИК, региональный директор 
по продажам компании «ОБИ». 
–Мы предлагаем покупателям 
квалифицированную помощь на 
всех этапах реализации их про-
ектов. Это подтверждают более 
двадцати пяти наших сервисов, 
от профессионального кон-
сультирования до масштабного 
ремонта».

Кульминацией программы 
стала торжественная церемония 
награждения лауреатов. Наград 
по результатам оценки эксперт-
ного совета удостоились более 
30 компаний, среди которых ОТП 
Банк, «Зодчий», «ОБИ Россия», 
ЗАО «КИТФинанс НПФ», Московский индустриальный банк, «Скла-
довка», ГК TeleTrade, «Эльдорадо», CRMSensor, TM Polaris, «НОУ-ХАУ 
от «Билайн», Федеральная пассажирская компания и другие. Веду-
щей мероприятия выступила Елена Летучая – ведущая популярного 
социального проекта «Ревизорро» на телеканале «Пятница».

Сегодня потребителю необходимы комфортные условия банков-
ского обслуживания, и многие банки готовы их обеспечить. Среди 
лауреатов премии: Сбербанк, ОТП Банк, Московский индустриаль-
ный банк. «За 25 лет наш банк провел огромную работу по повы-
шению качества сервиса как в офисах, так и в системах дистанци-
онного банковского обслуживания, расширяя функциональность, 
удобство пользования, технологии надежности удаленных каналов. 
Победа в номинации – высокая оценка наших достижений», – за-
явил Алексей БОРИСОВ, начальник департамента организации 
розничных продаж Московского индустриального банка.

Количество поданных в этом году заявок на участие в премии 
«Права потребителей и качество обслуживания» свидетельствует о 
том, что все больше компаний хотят соответствовать современным 
потребительским реалиям и говорить о себе как о социально ответ-
ственных и клиентоориентированных.  Т

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

Потребитель имеет право

ПРЕМИЯ

Сергей Федотов пьет кофе 

на борту своей яхты.

Областные чиновники предлагают 
объединить водоканалы Щелково, 
Королева, Пушкино, Фрязино 
и ИвантеевкиИван Евстифеев, директор 

ЗАО «КИТФинанс НПФ» и Елена 

Летучая.
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В ответ на заявку Петербургской епархии передать ей 
в безвозмездное пользование здание музея-памятни-
ка «Исаакиевский собор» петербуржцы и гости города 
активно подписывают петицию губернатору Петербурга 
Георгию Полтавченко с просьбой не допустить этого.
«Существуют небезосновательные опасения, что усилий 
РПЦ будет недостаточно для проведения масштабных 
реставраций уникальных объектов культурного насле-
дия, просто поддержания их в надлежащем состоянии. 
Будет ликвидирована образовательная и просвети-
тельская составляющая: вряд ли РПЦ будет проводить 
экскурсии, организовывать разнообразные выставки 
и концерты классической музыки. Исаакиевский собор 
является объектом Всемирного наследия ЮНЕСКО», – 
напоминают авторы петиции.

Глава комитета по культуре Константин Сухенко счи-
тает неприемлемой ликвидацию музейного комплекса, 
отмечая помимо прочего, что музей обеспечивает рабо-
той сотни людей. 

Пресс-секретарь губернатора Петербурга Андрей 
Кибитов сообщил в соцсетях, что решение о передаче 
Исаакиевского собора РПЦ будет приниматься с учетом 
интересов всех жителей Санкт-Петербурга и туристов. 
Георгий Полтавченко в отпуске и ситуацию пока не ком-
ментировал. Хотя решение предстоит принимать имен-
но на уровне городской власти.

Исаакиевский собор вместе с храмом Спаса-на-
Крови, Сампсониевским и Смольным соборами яв-
ляется частью государственного музея-памятника и 
находится в собственности города. Причем Смольный 
собор – уже в процессе передачи в собственность РПЦ.

Богослужения в Исаакиевском регулярно проходят 
с 1990 года. Дирекция музея и епархия в течение чет-
верти века находили общий язык. Зачем нынешней 
церковной власти в Петербурге понадобилось нарушать 
с таким трудом найденное равновесие? 

Напомним: построен собор на государственные 
деньги. Получил свое имя в честь Исаакия Далматского, 
особо чтимого Петром I святого. Со времени освящения 
в 1858 году стал центром притяжения городской жизни.

В годы борьбы с контрреволюцией советская власть 
передала собор в руки обновленцев. Пройдя через пе-
рипетии антирелигиозной эпохи, собор стал историко-

художественным музеем. История музея – это история 
упорного сопротивления музейщиков явным и скрытым 
атакам борцов с религией. Сотрудники музея сохра-
нили собор, без преувеличения, ценой собственных 
жизней, в том числе в годы блокады. В соборе и сейчас 
есть люди, которые работают там по 40 лет. Нынешний 
директор Исаакиевского собора Николай Буров гово-
рит о том, что коллектив музея гордится многолетними 
хорошими отношениями с епархией, что в соборе не 
только существует приходская община и ежедневно 
проходят богослужения, но и оказывается помощь всем 
приходам на объектах музея-памятника.

В прошлом году музей вошел в число лучших налого-
плательщиков России. Его посещают 3,3 млн человек 
в год, что приносит оборот в 650 млн рублей, из них 
50–70 млн идет на налоги. Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Джазовый фестиваль в Крыму
с 28 по 30 августа соберет музыкантов пяти континентов. В программе Koktebel Jazz Party, объявленной 

в Москве, – имена Игоря Бутмана, Энвера Измайлова, немецкого ансамбля De-Phazz и других джазменов планеты

Медальон из кефирной крышки
И прочие великие творения Сергея Параджанова

волне идущих в стране перемен 

дали добро. Все 70 работ мастера 

были куплены и составили основу 

будущего музея. Из Тбилиси тем 

временем перевозились личные 

вещи, письма, другие работы ре-

жиссера... Параджанов был счаст-

лив: в интервью рассказывал, что 

у него будет в Ереване свой дом, 

во дворе будут журчать фонтаны, 

расхаживать павлины… 

Дожить до реализации этих 

фантастических замыслов ма-

эстро не успел. Землетрясение 

1988 года в Спитаке, затем война 

в Нагорном Карабахе затормози-

ли строительство дома. Парад-

жанов умер 20 июля 1990 года 

и был похоронен в Пантеоне 

рядом с Арамом Хачатуряном и 

другими корифеями армянской 

культуры. Музей удалось открыть 

в первую годовщину его смерти. 

С тех пор он работает без выход-

ных и праздников. Посетители 

могут прийти сюда даже 1 ян-

варя, ведь двери домов, где жил 

Сергей Иосифович, никогда не 

закрывались – он не признавал 

ключей и замков, а гости, в том 

числе и незнакомые, могли на-

грянуть к нему в любое время 

года и суток.

В доме-музее Параджанова 

нет мемориального уныния. 

Это очень живое, теплое, насы-

щенное светлой энергией место. 

Здесь незримо витает дух самого 

Параджанова – гения, выдумщи-

ка, остроумца, озорника. Его кол-

лажи искрятся юмором, лучатся 

любовью и счастьем творчества. 

На сегодняшний день основа-

телем и руководителем музея 

Завеном Саркисяном и его са-

моотверженными помощника-

ми, в числе которых и его жена 

Неда, собрано более тысячи ра-

бот мастера, его личных вещей, 

писем. Многие ждут очереди в 

запасниках. А люди, знакомые и 

незнакомые, продолжают дарить 

музею работы, предметы, когда-

то, в свою очередь, подаренные 

им или их родственникам самим 

Сергеем Иосифовичем. Недавно, 

например, в музей поступила 

работа Параджанова, хранив-

шаяся в частной коллекции в 

Нью-Йорке, перед этим пришла 

работа из Италии, часто прихо-

дят подарки из Украины, России, 

Грузии...

Описывать параджановские 

коллажи, нарисованные им афи-

ши и эскизы к фильмам и спек-

таклям, созданные им костюмы, 

шляпки, женские украшения – за-

нятие бессмысленное. Их надо ви-

деть, наслаждаться ими, вступать 

с работами варпета (мастера) в 

неспешный диалог. Только ради 

того, чтобы побывать в музее, 

стоит приехать в Ереван. Правда, 

если повезет, работы Параджа-

нова могут приехать в гости и к 

вам. За истекшие годы музей ор-

ганизовал порядка 80 выставок во 

всем мире, в том числе в Москве, 

Каннах, Киеве, Токио, Тбилиси, 

Риме, Тегеране, Пекине, Лондоне, 

Бостоне, Париже и других городах 

– и везде они проходили на ура. 

Вот уже 12 лет посетителями 

дома-музея Параджанова стано-

вятся сотни участников и гостей 

международного кинофестива-

ля «Золотой абрикос», который 

традиционно проходит в Ерева-

не в июле. А самым именитым из 

них вручается «Параджановский 

талер» – точный бронзовый слепок 

медальона, который Сергей Иоси-

фович изготовил в тюрьме… из ке-

фирной крышки. Несколько дней 

назад «Параджановский талер» 

вручили звездам мирового кино, 

актрисам Орнелле Мути и Наста-

сье Кински. Они были счастливы 

получить столь высокую награду 

с именем мастера, который стал 

символом духовного бесстрашия 

и творческой неуспокоенности. Т

•ПАМЯТЬ•

Четверть века назад, в июле 

1990-го, ушел из жизни ки-

норежиссер Сергей Парад-

жанов. Его вспоминают в эти 

дни во всем мире, где любят, 

ценят и понимают язык на-

стоящего киноискусства, – 

ведь наряду с Антониони, 

Феллини, Бергманом, Куроса-

вой, Бунюэлем, Тарковским 

он был одним из величайших 

режиссеров-новаторов ХХ ве-

ка. Но есть место на земле, 

где о нем помнят всегда: му-

зей Параджанова в Ереване 

открыт 365 дней в году.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»
ЕРЕВАН – МОСКВА

С
ам Параджанов был сыном 

нескольких стран и культур. 

Родился и вырос в Грузии, 

учился в Москве в прослав-

ленном ВГИКе, женился, об-

рел семью, поставил свой самый 

знаменитый фильм «Тени забытых 

предков» в Киеве, а умер на родине 

своих далеких предков в Армении. 

В последние десятилетия жизни, 

после отсидки в лагерях и ряда 

свободолюбивых заявлений ему 

не давали снимать кино, его от-

лучили от всех киностудий Совет-

ского Союза. Но творческий тем-

перамент продолжал клокотать 

в его больном сердце. 

Параджанов нашел примене-

ние своему таланту в новом для 

себя виде и жанре творчества – 

коллажах. Которые, заметим, 

создавал буквально из ничего: 

из осколков битой посуды, об-

рывков тюлевых занавесок, раз-

давленных очков, рассыпавшихся 

бус, игральных карт, сломанных 

кукол, носовых платков, наволо-

чек, гвоздей, проволоки, перьев, 

ракушек, обломков расчесок… 

Специалисты утверждают: каж-

дый его коллаж – это, по сути, 

спрессованный фильм. А каждый 

кадр его фильма – это законченная 

картина, осталось только взять ее 

в раму...

В 1985-м, когда в обществе по-

дуло свежими ветрами, в Тбилиси 

состоялась первая выставка Па-

раджанова-художника. Через три 

года персональная выставка ре-

жиссера прошла уже в Ереване, в 

Музее народного творчества, кото-

рый возглавлял близкий друг Па-

раджанова, известный фотограф, 

музейщик Завен Саркисян. На ней 

было представлено 70 самобыт-

ных работ маэстро. Параджанов, 

видимо, предчувствуя близкий 

уход, признался, что конец своей 

жизни хотел бы провести в Арме-

нии, на родине предков. Тогда-то 

и возникла идея построить для Па-

раджанова в Ереване дом-музей. 

Завен Саркисян обратился 

с ней к местным властям, те на 

Страсти по Исаакию

После «Холода» Андрей Геласимов греет читателей книгой о любви
•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Андрей Геласимов – автор 

десятка заметных романов 

(«Фокс Малдер похож на сви-

нью», «Год обмана», «Рахиль», 

«Степные боги»...) В 2005-м на 

Парижском книжном салоне 

был признан самым популяр-

ным во Франции российским 

писателем, обойдя Людмилу 

Улицкую и Бориса Акунина. 

Его «Степные боги» удостои-

лись премии «Национальный 

бестселлер», а фильм «Жажда» 

по его повести завоевал мно-

жество призов на кинофести-

валях. А недавно Геласимов 

представил новый роман – 

«Холод». С одной стороны, это 

типичный роман-катастрофа: 

в сибирском городе при минус 

50 отключается теплоснаб-

жение... Но погрузившись в 

повествование, понимаешь: 

главное происходит в душах 

героев.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

– В основе «Холода» – реальная 

история. В декабре 2002-го из-

за аварии на ГРЭС произошло 

веерное отключение энергии по 

всему Якутску – на восемь часов 

город остался без электричества 

и тепла. Если бы это продлилось 

сутки, Якутск был бы выморожен 

полностью: при минус 50 разо-

рвало бы теплотрассы и батареи 

в домах, воду из которых никто не 

успел слить, следовательно, даже 

после восстановления ГРЭС теп-

ло подать было бы невозможно, и 

300 тысяч человек пришлось бы 

эвакуировать. А учитывая, что с 

Якутском нет железнодорожно-

го сообщения... Слава богу, ре-

монтники справились быстрее, 

чем произошла масштабная ка-

тастрофа.

Тогда всех отпустили с работы. 

Представьте, как тысячи людей в 

сумерках, сквозь морозный ту-

ман, расходятся по домам, хотя 

и там спасения нет. Друзья вспо-

минали, как они много часов смо-

трели с надеждой на лампочку: 

загорится или нет. Это ощущение 

хрупкости жизни, скольжения 

по самому ее краю я постарался 

передать в своей книге. И еще по-

казать, что холод души страшнее 

холода в природе.

– Ну просто сюжет для кино-
фильма!
– Как раз фильмом мы сейчас и за-

нимаемся. Хотя в киноиндустрии 

спад из-за сложностей с финан-

сированием, мы, как те якутя-

не, надежды не теряем. 

Правда, пока не могу 

сказать, будет ли это 

полный метр или 

телесериал.

– Вы когда-то пре-
подавали в том самом 
Якутске в университе-
те. Как произошел ска-
чок на Большую землю 
– в литературу и кино?
– Именно благодаря моим 

студентам. Первая боль-

шая моя повесть называ-

лась «Жажда». Я сочинил 

ее, отталкиваясь от рас-

сказов моих студентов, 

вернувшихся со второй 

чеченской кампании. Они, 

экс-солдаты, продолжали слу-

шать мои лекции о Шекспире и 

Джойсе. И в какой-то момент я 

понял, что им неинтересно все 

то, о чем рассказываю. Тогда я на-

чал сам слушать их, задавать им 

вопросы. Так родилась повесть, 

рассказывающая об опыте этих 

ребят, их трудном вхожде-

нии в мирную жизнь... А 

фильм по этой повести 

дорог мне не столько 

своими призами на ки-

нофестивалях, сколько 

тем, как его принимает 

публика. И не только в 

России. Те же французы 

выходили из зала со слезами на 

глазах, обнимали артистов...

– Ваша проза вообще очень 
кинематографична. Кажется, 
каждую сцену вы строите ви-
зуально, будто продумали вну-
трикадровый монтаж.
– А вот с театром у меня как-то 

не сложилось. Хотя по об-

разованию я именно 

театральный режис-

сер, но, окончив 

ГИТИС, из специ-

альности ушел. 

Кс тат и, рома н 

«Холод» многое в 

моих отношениях 

с театром объяснит. Главный ге-

рой – как раз театральный режис-

сер. Я рассказываю про закулисье 

театра, про ту фантасмагорию, о 

которой большинство зрителей 

даже не подозревает. Для меня 

работа в труппе была психоло-

гически тяжела: слишком много 

соперничества, зачастую некра-

сивого. Хорошо знаю несколько 

театров изнутри, и все они в этом 

отношении были одинаковы.

– Слышал, у вас готовится к вы-
ходу довольно неожиданная 
для ваших поклонников книга.
– Да, «Эксмо» издает мои повести 

и романы, посвященные любви. 

Что из нее считаю самым ярким? 

Наверное, «Либретто» о Матиль-

де Кшесинской. Описываемые 

события происходят в Париже в 

1920 году. К ней приезжает сле-

дователь, назначенный Колчаком 

для расследования убийства цар-

ской семьи. И рассказывает ей о 

смерти преданно любившего ее 

великого князя Сергея Михай-

ловича. Показывает медальон, 

снятый с тела князя, в котором 

было фото Кшесинской. Князь 

умирал с медальоном в руках. 

Печальная, красивая, в чем-то 

бунинская история... Т

МУЗЕИ

Пять главных фильмов 
Сергея Параджанова
«Звонят, откройте дверь» «Тени 
забытых предков» – 1964 год.
«Цвет граната» – 1968 год.
«Легенда о Сурамской крепости» – 
1984 год.
«Ашик-Кериб» – 1988 год.
«Исповедь» – 1990 год. Не окончен. 
Оригинальный негатив включен в 
фильм «Параджанов: Последняя 
весна».

300 тысяч 
человек пришлось бы эвакуировать 
в Якутске, если бы ремонтники 
не справились в срок
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Алла Демидова, 
народная артистка России 

«Много лет назад в Тбилиси Сергей 
Параджанов водил меня по залам, где 
должна была состояться его первая 
персональная выставка. Я знала его и 
раньше по Киеву, но тогда в Тбилиси я 
была поражена художественным миром 
режиссера. Потом я получила от Сережи 
подарки – шляпы и зонты. Сегодня я 
вновь соприкоснулась с чудом. В вашем 
музее остался дух Параджанова. Низкий 
поклон вам за это».

ИЗ КНИГИ ОТЗЫВОВ
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Диего Марадона и Мишель Платини
выставили свои кандидатуры 

на пост президента ФИФА

Все сборные России по баскетболу
отстранены от участия в международных соревнованиях 

на неопределенный срок

5 
золотых медалей из 6 в 
синхронном плавании – 
результат российской сборной 
на чемпионате мира в Казани 

6 
золотых медалей в 8 
дисциплинах завоевали 
китайцы в прыжках в воду

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

З
а пять дней чемпионата у прыгунов 

состоялось восемь финалов, шесть 

из которых сборная Китая выиграла 

с солидным отрывом. Лишь дваж-

ды атлеты из КНР позволили себе 

ограничиться медалями не высшего до-

стоинства. У наших в этом виде результаты 

гораздо скромнее – только два попадания 

на пьедестал: «серебро» Ильи Захарова 

и Евгения Кузнецова да «бронза» Рома-

на Измайлова и Виктора Минибаева. В 

остальных видах прыжковой программы 

россияне, как правило, располагались в се-

редине итоговой таблицы.

Что касается синхронного плавания, 

то здесь уже мы на коне: в пяти финалах 

за Россией остались четыре «золота» при 

одном «серебре» (последнее, кстати, мож-

но и не считать – то были выступления 

смешанных дуэтов, неолимпийский вид). 

Соревнования синхронистов и прыгунов в 

столице Татарстана еще продолжаются, но 

логика распределения медалей уже ясна. 

Между прочим, в российской сборной 

по прыжкам в воду считают, что шансы 

навязать Китаю конкуренцию у нас есть 

и отставание от лидеров отнюдь не безна-

дежное. «Не удались пара прыжков, кото-

рые мы могли сделать лучше. Из-за этого, 

собственно, и уступили «золото». Просто 

чуть-чуть не повезло. Ничего страшного, 

до Рио еще год. На Олимпиаде поборемся с 

китайцами», – пообещал Илья Захаров. По 

мнению тренера команды Олега Зайцева, 

его подопечные перед домашними трибу-

нами элементарно «перегорели». «Была 

допущена неточность в шестом раунде 

Романом Измайловым, – прокомментиро-

вал он выступление нашего «бронзового» 

дуэта. – Так ошибаться нельзя. Это был 

тот прыжок, которым они владеют без-

укоризненно. Роман просто плюхнулся... 

Это волнение». Психологическую версию 

подтверждает и прыгунья Юлия Тимоши-

нина. «Все было очень нервно. На первом 

снаряде меня всю трясло... В итоге квали-

фикация у нас совсем не получилась. После 

этого ходили к врачам, психологам – они 

нам помогли», – рассказала она.

Впрочем, когда дело доходит до сопер-

ничества с китайцами, волнение и ошибки 

почему-то начинаются у всех – их не из-

бежали и триумфаторы июньского чем-

пионата Европы француз Россе, немцы 

Хаусдинг и Кляйн. И это началось не вчера: 

в мировые лидеры в этом виде спорта Ки-

тай начал пробиваться в 1980-е, а впервые 

первенствовал по количеству золотых ме-

далей на Олимпийских играх в 1992 году. 

На рубеже веков в программу Игр были 

добавлены синхронные прыжки, и меда-

леемкость дисциплины возросла вдвое. 

Китайцы оказались готовы к этому лучше 

остальных и только нарастили отрыв: с 

2004 года из восьми разыгрывающихся на 

Олимпиаде золотых медалей они уступа-

ют соперникам лишь одну-две.

Гегемоны объясняют свой успех до-

вольно просто: работа, дисциплина, мо-

тивация. «Мы тренируемся с шести утра до 

семи вечера. Мы очень устаем и усиленно 

работаем. Выложиться на все 100 процен-

тов – это естественное для нас состояние», 

– заявила трехкратная чемпионка мира 

Ши Тинмао. «Побеждая постоянно, ты за-

даешь высокую планку. Вместе с тем повы-

шается рейтинг, статус, репутация. И эти 

вещи нужно постоянно поддерживать, так 

что я не имею права плохо выступать после 

того, как завоевал все эти награды», – со-

общил семикратный чемпион Цинь Кай. 

Но и работа до седьмого пота не принесла 

бы результата, не будь она системно орга-

низована, – а у Китая с этим полный поря-

док. «Мы изучали их систему, у них восемь 

центров подготовки, 800 спортсменов, все 

центры работают по одной методике, любой 

из них может выставить целую сборную, 

которая будет конкурировать на самом вы-

соком уровне», – с завистью рассказывает 

наш министр спорта Виталий Мутко. 

Китайские прыгуны по несколько меся-

цев безвылазно трудятся в центрах-интер-

натах по принципу советских спортивных 

Что общего у синхронного плавания и прыжков в воду?

Китайцы прыгают, а мы танцуем

лагерей. «Отдыхаем ли мы когда-нибудь от 

тренировок? Во время самих тренировок у 

нас есть возможность передохнуть. А так в 

свободное время можем слушать музыку, 

рисовать. По выходным ходим в кино и по 

магазинам. Также по вечерам в понедель-

ник, среду и в пятницу мы должны ходить 

на учебу», – сообщила шестикратная чем-

пионка мира Чэнь Жолинь.

Евгений Кузнецов подтверждает, что 

китайцы взяли на вооружение советские 

методики. «Когда-то наши хорошие тре-

неры уехали в Китай и обучили их всем 

тонкостям прыжков в воду. Раньше совет-

ская школа была самая сильная в мире. 

Они это взяли на вооружение, они очень 

трудолюбивы, и у них хватает ресурсов, 

как физических, так и материальных», – 

говорит он. Другим фактором китайских 

побед Кузнецов считает массовость этой 

дисциплины в самой многолюдной стране 

мира: «У них прыжки в воду – один из са-

мых главных видов спорта. Огромное коли-

чество народа ходит заниматься, в каждой 

провинции по пять бассейнов именно для 

прыжков в воду, бешеная конкуренция».

Впрочем, гегемония китайцев – это 

не так фатально, с нею можно спорить. 

«Мастерство у всех растет, борьба все се-

рьезнее и серьезнее. Мексиканцы очень 

прибавили. Весь мир начал догонять ки-

тайцев, скоро их будем все чаще обыгры-

вать», – прогнозирует Виктор Минибаев. 

Примечательно, что в новой разновидно-

сти прыжков, хай-дайвинге, китайцы уже 

не на первых ролях. Зато одним из миро-

вых лидеров в этой дисциплине является 

наш спортсмен Артем Сильченко.

Ровно те же причины лежат в основе до-

минирования россиянок в синхронном 

плавании. Правда, назвать этот вид спорта 

массовым в нашей стране сложно, однако 

сложившиеся методики и победные тради-

ции, передающиеся из поколение в поколе-

ние, позволили поставить добычу медалей 

высшей пробы на поток. Хотя это началось 

не так давно – еще в 90-х российские син-

хронистки не хватали звезд с неба. Но с 

2000 года, когда на авансцену вышел дуэт 

Ольги Брусникиной и Марии Киселевой, 

олимпийское «золото» безраздельно при-

надлежит России. В Афинах-2004 в роли 

главных волшебниц бассейна Брусникину 

и Киселеву сменили Анастасия Давыдова 

с Анастасией Ермаковой, а к Лондону-2012 

подоспела очередная смена в лице Натальи 

Ищенко и Светланы Ромашиной. После 

Лондона карьеру завершили Давыдова, 

Мария Громова и Эльвира Хасянова, но 

на боеспособности сборной это ничуть не 

сказалось. На благодатной почве взошли 

очередные звезды: в Казани на мировом 

уровне пробуют силы Влада Чигирева, Еле-

на Прокофьева, Светлана Колесниченко, 

Гелена Топилина и Мария Шурочкина – 

всем им не больше 21 года.

Рецепт успеха россиянок – заоблачный 

уровень технической подготовки («Про-

грамма у девчонок сложная, каскад идет 

19 секунд. Ни у кого такого нет», – тренер 

сборной Татьяна Покровская о сорев-

нованиях групп) плюс идеальное взаи-

мопонимание («Когда идем на старт, то 

все мы являемся частичкой сплоченной 

команды», – Светлана Колесниченко и 

Алла Шишкина). И, конечно, чемпионская 

ментальность. «Мы привыкли к огром-

ной ответственности. И тренер ставит 

высокую планку, и мы сами понимаем, 

что нельзя стоять на месте. Если будем 

на две-три головы выше соперников, тог-

да победим. Если сравняемся с ними по 

уровню, тогда, возможно, нас задвинут», 

– говорит Светлана Ромашина. Нужны ли 

дополнительные комментарии, когда На-

талья Ищенко возвращается в большой 

спорт после декретного отпуска, чтобы 

завоевать очередное мировое «золото»?

...А чемпионат в Казани продолжается. 

На второй неделе придет очередь самого 

медалеемкого вида программы – плавания. 

Разыгрываются 42 комплекта наград, и в 

сборной России есть кому на них претендо-

вать. Пока Китай опережает нас в медаль-

ном зачете, но главные старты впереди. Т

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Итак, ЦСКА при поддержке своих 

трибун не смог переиграть скром-

ную пражскую «Спарту», а счет 

2:2 оставляет чехам гораздо боль-

ше шансов на успех. Но дело даже 

не в счете: армейцы выглядели 

откровенно не готовыми к Лиге 

чемпионов и еще должны радо-

ваться, что дело не кончилось раз-

громом. А ведь в первых матчах 

стартовавшего чемпионата Рос-

сии ЦСКА вел себя на поле вполне 

по-хозяйски – настолько велика 

разница в уровне турниров.

Даже если армейцам удастся 

обыграть «Спарту» на выезде, в 

следующем раунде их будут ждать 

соперники куда серьезнее – от-

крытия прошлого сезона «Мона-

ко» и «Байер», мощная «Валенсия» 

и даже «Манчестер Юнайтед». 

Есть опасения, что впервые за 

последние семь лет Россия может 

быть представлена в групповом 

раунде Лиги чемпионов только 

одним клубом – «Зенитом», полу-

чившим прямую путевку.

Что касается Лиги Европы, то 

соперники наших клубов тоже 

вроде бы не представляют особой 

опасности. В самом деле, что метя-

щему в гранды «Краснодару» сло-

вацкий «Слован», а обеспеченному 

«Рубину» – австрийский «Штурм»? 

Но это лишь на бумаге. В нынеш-

нем же состоянии обе наши коман-

ды, увы, не выглядят фаворитами. 

«Краснодар» в первых двух турах 

премьер-лиги набрал лишь очко. 

При этом ему не приходится рас-

Те же шансы, только в профиль
считывать на помощь со стороны: 

УЕФА запретил «Краснодару» по-

купку новых игроков. Есть опас-

ность, что прогрессировавшая 

в последние сезоны команда оста-

новилась в развитии.

Что касается «Рубина», то здесь 

ситуация еще тревожнее. Казан-

цев определили в Лигу Европы 

вместо дисквалифицированно-

го за нарушение правил УЕФА 

«Динамо». Это произошло всего 

месяц назад, и тут вдруг выясни-

лось, что рубиновые не спешат 

радоваться свалившемуся на их 

головы счастью. «Я бы особо не ли-

ковал, – рассуждал тренер Ринат 

Билялетдинов. – Придется играть 

дважды в неделю, а у нас и так 

была короткая скамейка. Честно 

говоря, мои симпатии были на сто-

роне «Динамо» – это их путевка, 

они ее выиграли в честной борьбе. 

Мы же не жаждали попасть в Лигу 

Европы, не комплектовались под 

еврокубки». В первых двух матчах 

сезона казанцы проиграли...

Еще один российский участ-

ник Лиги Европы, «Локомо-

тив», начнет выступления уже 

с группового раунда. Но и тут 

с оптимизмом спешить не стоит. 

Еврокубковый опыт у команды 

почти отсутствует – он сводит-

ся к прошлогоднему разгрому 

от кипрского «Аполлона». На 

тренерском мостике у «Локо» 

– дебютант Игорь Черевченко 

(с которого президент клуба 

Ольга Смородская сразу почему-

то потребовала чемпионства). 

Пожалуй, в еврокубках для «же-

лезнодорожников» будет успе-

хом уже выход из группы в 1/16 

финала.

Вообще наши клубы давно 

перестали нацеливаться на ев-

росвершения. Все больше забот 

о мелочах: пройдем – не прой-

дем очередную «Спарту» или 

«Слован»? Печально, но факт: 

эра европейских титулов ЦСКА 

и «Зенита» ушла в прошлое, 

став лишь мимолетной улыбкой 

фортуны. А ведь еврокубковые 

результаты – это лакмусовая бу-

мажка уровня национального 

первенства. Судя по ним, уже 

в 2010–2011 годах стала очевид-

на стагнация и даже деградация 

российской премьер-лиги.

Сколько-нибудь весомых ре-

зультатов в Европе болельщики 

вправе ожидать только от «Зени-

та», который в прошлом сезоне 

после двух лет мытарств дошел до 

четвертьфинала Лиги Европы. Но 

новый лимит на легионеров, вве-

денный накануне сезона, спутал 

питерцам карты: «Зенит» давно 

взял курс на звездных иностран-

цев. «Лимит совершенно точно 

никак не поможет «Зениту» с уче-

том наших амбиций в Европе, – 

сетует тренер Андре Виллаш-

Боаш. – Мы планировали новую 

кампанию в Лиге чемпионов, у 

нас были цели и задачи, я убедил 

топ-игроков приехать сюда, а те-

перь с новыми ограничениями 

вынужден буду обращать вни-

мание на других футболистов». 

В этой ситуации Виллаш-Боаш 

снял с себя ответственность 

за результаты и даже занизил 

цели «Зенита». Если гендирек-

тор клуба Максим Митрофанов 

планировал выход в 1/4 финала 

Лиги чемпионов, а плеймейкер 

Мигель Данни и вовсе рассуждал 

о намерении выиграть трофей, 

то Виллаш-Боаш предпочел быть 

реалистом: третье место в группе 

и вылет в Лигу Европы – потолок 

для питерцев.

P.S. А тем временем Леонида 
Слуцкого уговаривают возглавить 
сборную и совмещать эту миссию с 
работой в ЦСКА, где, как видим из 
матча с чехами, у него и без сборной 
дел невпроворот. До 2018-го и чем-
пионата мира в России остается все 
меньше времени, а в нашем фут-
больном хозяйстве налицо разброд 
и шатания. Мы, пожалуй, единствен-
ная страна в мире, где на данный 
момент нет ни главы футбольной фе-
дерации, ни главного тренера сбор-
ной, ни денег, чтобы рассчитаться с 
прежним наставником. Т

Светлана Ромашина и Наталья Ищенко 

стали 18-кратными чемпионками мира. 

•ПОДЫТОЖИМ?•

Чемпионат мира по водным видам 

спорта в Казани приближается к эк-

ватору. На первой неделе внимание 

было приковано к прыгунам и синхро-

нистам. И здесь со всей очевидностью 

представлено «разделение труда» в 

мире: медали высшей пробы почти 

всегда достаются Китаю либо России. 

Две сборные, словно сговорившись, 

поделили зоны влияния: китайцы 

монополизировали прыжки в воду, а 

наши застолбили за собой синхронное 

плавание.

•ВЗГЛЯД С ТРИБУНЫ•

На этой неделе российские 

клубы в очередной раз отпра-

вились покорять футбольную 

Европу. Старт в розыгрышах 

Лиги чемпионов и Лиги Евро-

пы вышел небезупречным, 

и в целом перспективы наших 

команд навевают тревогу. По-

хоже, российский чемпионат, 

чьи представители давно не 

блещут на международной 

арене, окончательно превра-

тился в продукт для внутрен-

него пользования.

У наставника ЦСКА Леонида Слуцкого и без сборной России забот 

хватает.
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Перепрыгнуть Китай– это 

утопия?
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велела корчевать деревья, чтобы основать 

здесь селение. Так появилась Корчева, на 

гербе которой почетное место заняло изо-

бражение зайца...

Увы. И огромный Спасо-Преображен-

ский собор, и церкви поскромнее, и все 

городские постройки исчезли после того, 

как в 1930-е здесь началось создание 

Иваньковского водохранилища. Плоти-

ну построили в месте соединения канала 

Москва – Волга с великой рекой. Еще до 

затопления взорвали храмы, здание пу-

бличной библиотеки, педагогического 

техникума, народного Дома культуры. Не-

которым горожанам разрешили разобрать 

деревянные дома и перевезти в соседнее 

Конаково, а вот каменные постройки все 

погибли. За исключением единственного 

дома, принадлежавшего купцам Рожде-

ственским. Он чудом сохранился и в наше 

время превратился в Дом рыбака. Корче-

ва разделила судьбу Мологи, Калязина 

и ряда других верхневолжских городов, 

полностью или частично ушедших под 

воду. Вместо города возникло урочище 

Корчева, куда добраться можно либо по 

воде, либо труднопроезжими прибреж-

ными дорогами.

Отправляемся в город Конаково, 

бывшее село Кузнецово. В прошлом оно 

славилось знаменитыми фарфоровыми 

мануфактурами. Мы же приехали сюда, 

чтобы узнать побольше о Корчеве и до-

браться до его урочища. В местном музее 

нам повезло познакомиться с Галиной Ми-

хайловной Прилепской, 

научным сотрудником. 

Она сама родом как раз 

из Корчевы. Показала 

нам дом родственников 

на карте-схеме старой 

Корчевы, а заодно и де-

ревню Мошковичи, где 

жили родители Галины 

Михайловны. Кстати, в 

этом старинном селе в 

двух километрах от Кор-

чевы родился и знамени-

тый пугачевский атаман 

Хлопуша, воспетый Серге-

ем Есениным...

Такое впечатление, что Прилепская 

до сих пор в обиде на классика за нелест-

ную характеристику ее родных мест. «Я 

не понимаю, почему Салтыкову-Щедрину 

так не понравилась Корчева! Разве там не 

было промыслов? Корчевское кружево 

всегда славилось, да у нас и сегодня есть 

мастерицы, сохранившие старинную тех-

нику. А возьмите знаменитые корчевские 

пряники – их рецепты до сей поры отли-

чают нашу продукцию».

Ну что тут сказать? Что призвание са-

тирика в том и состоит, чтобы подмечать 

и соринку в чужом, и бревно в своем гла-

зу? И что едкие произведения Михаила 

Евграфовича не только высмеивали все 

не самое лучшее в тогдашних нравах, но 

и помогали врачевать Россию? Причем 

и до сей поры это едкое лекарство не по-

теряло своей силы.

Была и Атлантида тверская
Впрочем, философские материи отступа-

ют в разговоре перед поиском решения 

сугубо практической задачи: как до-

браться до этой самой Корчевы? Галина 

Михайловна отговорила нас ехать на 

машине по малопроезжей дороге – гово-

рит, надо искать катер, договариваться. 

Подсказала, кому звонить. Спасибо до-

брым людям из Конаковского отделения 

госинспекции по маломерным судам МЧС 

России: они легко согласились домчать 

нас до места с ветерком. И вот легкий 

катерок несет ваших корреспондентов 

по реке. Сотрудник инспекции Сергей 

Анатольевич Боровков – опытный реч-

ник, для него это простая прогулка. От 

Конаково до урочища Корчева всего 17 

км по воде. Миновали корпуса ГРЭС и 

палатки туристов, в изобилии усеявшие 

проплывающие мимо берега и острова. 

А вон среди густых деревьев и высокой 

травы виден солидный дом из красного 

кирпича с белокаменной отделкой – се-

мейное гнездо купцов Рождественских. 

Его до сих пор украшают миниатюрные 

башенки по углам фасада.

Увы, нынешний хозяин, егерь, отсут-

ствует – должно быть, уехал по делам. Нас 

встречают только две дружелюбного вида 

псины. Вот, собственно, и все обитатели 

нынешней Корчевы. Грустно смотреть 

на чудом выживший домик – укоризнен-

ный привет из прошлого. Еще печальнее 

выглядит островок со створным знаком, 

поставленным на развалинах Спасо-Пре-

ображенского собора.

Это все, что осталось от Корчевы – ушед-

шей под воду тверской Атлантиды.

P.S. Из Корчевы герои «Современной 

идиллии» отправились в имение Пропле-

ванное (по Салтыкову-Щедрину, один из 

владельцев проиграл его в плевки). Но со-

хранилась ли эта усадьба до наших дней? 

Этого нам выяснить пока не удалось. Мо-

жет, кто-нибудь из читателей отыщет его? 

Ведь Салтыков-Щедрин ничего просто так 

не выдумывал... Т
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ЕЛЕНА НАУМОВА, НИКИТА ШЕВЦОВ
МОСКВА – ТВЕРСКАЯ ОБЛАСТЬ

В 
пьесу «Балалайкин и К°» попало лишь 

начало происшествий, случившихся 

с персонажами «Современной идил-

лии». В дальнейшем же Михаил Ев-

графович отправил своих героев из 

Петербурга по Верхней Волге на старом 

колесном пароходе до пристани города 

Корчевы. Ищем мы этот городишко на 

карте и... не находим. А ведь название 

его Салтыковым-Щедриным наверня-

ка не выдумано. Писатель хорошо знал 

Верхневолжье и соседние с ним края. Он 

родился в имении Спас-Угол в 30 верстах 

от Волги, к тому же служил в должности 

вице-губернатора Тверской губернии. 

И своих героев всегда «привязывал» к 

изученной до каждого кустика местно-

сти. Так, в очерке «За рубежом» сатирик 

отправляет во Францию обывателей из 

Красного Холма, Весьегонска и Каши-

на, и доныне являющихся райцентрами 

Тверской области. А вот Корчева исчезла 

с карты. Но куда?

«И сами своих делов 
не разберем...»
Персонажи щедринских очерков, помнит-

ся, не слишком лестно отзывались об этом 

городке с пристанью. Читаем вслух:

– Хозяин! Есть у вас достопримечатель-

ности какие-нибудь?

– Собор-с, – отвечал Разноцветов не-

сколько ласковее, убедившись, что впе-

реди его ожидает пожива. – Евангелие-с... 

крест напрестольный...

– А кроме собора... например, фабрики, 

заводы?..

– Нет, заведениев у нас и в старину не 

бывало, а теперь и подавно.

– Чем же вы занимаетесь?

– Так друг около дружки колотимся. 

И сами своих делов не разберем.

– Может быть, кружева плетете? или – 

ну, что бы еще? – ну, ковры, ленты, гиль-

зы?..

– У нас, сударь, пуговицу пришить не-

кому, а вы: «кружева»!

Позже из текста выясняется, что и зем-

ля в Корчеве и даже Волга... не того-с. 

«Один помещик свеклы насеял, завод 

выстроил. Ан вместо свеклы-то у него 

выросла морковь… И даже рыба и та во 

весь опор мимо Корчевы мчится. В Твери 

или Кимре ее ловят, а у нас не приспосо-

бились, – вздыхают у Салтыкова-Щедри-

на местные жители. – Спалить бы нашу 

Корчеву надо!» Ох, напророчествовали! 

Правда, Корчева стала жертвой не огня, 

а иной стихии: ее поглотила вода. Об этом 

мы узнали в Калязине. Лодочник, пере-

возивший нас на моторке к знаменитой 

колокольне затопленного собора, просве-

тил: «И наш Калязин затопили, и Корчеву 

тогда, в 30-х, не пожалели...»

А тут заяц выскочил – прямо 
на герб города!
А ведь Корчева в конце XVIII века превра-

тилась в центр обширного уезда – стояла 

вольно, с тремя храмами у самого берега 

Волги. Появление же города, если верить 

легенде, имеет прямое отношение к путе-

шествию Екатерины II по великой реке. 

В непогоду ладью императрицы прибило к 

берегу, где она увидела пробегавшего зай-

ца. Екатерине II понравилось место, и она 

Наши корреспонденты проплыли по следам героев Салтыкова-Щедрина

Корчева: город, смытый с карты

1  Только фотографии 

могут теперь расска-

зать о том, как выгляде-

ла Корчева.

2  В спектакле «Совре-

менника» были заняты 

блистательные актеры.

3  Научный сотрудник 

Конаковского краевед-

ческого музея Галина 

Михайловна Прилеп-

ская у схемы затоплен-

ного города.

4  Все-таки плели 

кружева в Корчеве!

5  Спасо-Преображен-

ский собор и створный 

знак (6) на его разва-

линах.

Герб Корчевы.

•ЭКСПЕДИЦИИ•

Театралы наверняка помнят, как 

в 1970-е московский «Современник» 

ошеломил и без того избалованных 

в то время зрителей великолепным 

спектаклем «Балалайкин и К°». Его 

поставили по пьесе Сергея Михалко-

ва, который положил в основу книгу 

очерков Салтыкова-Щедрина «Совре-

менная идиллия». А сатира Михаила 

Евграфовича в любые эпохи и у лю-

бой власти встает поперек горла. Вот 

и тогда угроза запрета нависала над 

спектаклем, хотя заняты в нем были 

такие блистательные актеры, как 

Гафт, Дорошина, Кваша, Мягков, Ни-

кулин, Табаков, Щербаков... Спустя 

40 лет после нашумевшей премьеры 

мы решили припасть к истокам. И от-

правились в экспедицию по местам 

салтыковских героев.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

«Труд», последний 
июльский денек
Какое отражение нашел день 31 июля 

в нашей газете? Приглашаем на экскур-

сию по старым подшивкам, причем широ-

ким шагом – через десятилетия.

1945-й. Двадцать дней во Франции
Татьяна Максакова, работница автозавода имени 
Сталина, член делегации советских женщин во 
Франции, делится впечатлениями от поездки: «Мы 
посетили большой авиационный завод, обошли 
его цехи. Я заинтересовалась оборудованием, 
расспрашивала, сколько оборотов делает станок 
в минуту, какова точность обработки. Французы 
удивлялись: «Молодая девушка, а разбирается 
в таких вещах!» Оказывается, у них на ответствен-
ных станках работают только мужчины...»

31 ИЮЛЯ, ВТОРНИК

1955-й. Разговор на заводе «Рено»
В жаркий июльский день группа советских делега-
тов побывала на крупнейшем автомобильном за-
воде Франции. Каждый день с конвейера «Рено» 
сходит 600 автомашин. И с каждым годом увели-
чивается интенсивность труда. Если в 1948 году 
на производство автомашины требовалось 
698 часов, то в 1955-м – только 367 ч асов. Улу-
чив момент, один из рабочих в цехе взволнованно 
заговорил: «Разве вы не знаете, что в капитали-
стических условиях новая машина не облегчает 
труд, а ухудшает наше положение? Современная 
машина в руках предпринимателя быстрее изма-
тывает организм рабочего...»

31 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

1965-й. Корабли ушли в океан
Начался первый этап новой международной экс-
педиции по изучению Куросио. Это теплое течение, 
которое начинается к северо-востоку от Филип-
пинских островов, уже много лет привлекает 
внимание ученых. Над загадками Куросио бьются 
ихтиологи, гидробиологи, океанографы, климато-
логи, рыбаки. Исследовательские суда СССР, Япо-
нии, США, Филиппин и других стран выходят в рай-
он, чтобы приступить к выполнению программы.

31 ИЮЛЯ, СУББОТА

1975-й. Телевизор, который всегда 
с тобой
Переносной телевизор величиной с книгу – воз-
можно ли такое в принципе? Основная слож-
ность, которую должен разрешить конструктор, – 
«сжать» электронно-лучевую трубку. А нельзя ли 
телевизор сделать вообще без нее? Под руковод-
ством кандидата физико-математических наук 
В.П. Золотарева группа инженеров создала но-
вый плоский экран, получивший название «ней-
роскоп». На токопроводящей подложке распо-
ложен полупроводник, заменяющий телеэкран. 
Он покрыт электронно-люминесцентным слоем.

31 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ

1985-й. На ХII Всемирном фестивале 
молодежи и студентов
Вместе с другими делегатами Всемирного фести-
валя в Москве молодой коммунист из ФРГ Карл-
Хайнц Рот принял участие в митинге «Молодежь 
в борьбе против безработицы». У него появилось 
немало знакомых, среди которых и наш Влади-
мир Лихачев. Они одногодки, но как разнятся их 
судьбы! Владимир – машинист экскаватора на 
Лебединском горно-обогатительном комбинате. 
Ударный труд принес ему общественное призна-
ние. Молодой рабочий – депутат Верховного Со-
вета СССР. А когда Карла-Хайнца Рота принимали 
на работу в одно из предприятий концерна «Си-
менс», его первым делом спросили: «Слушай, а ты, 
часом, не красный?» Два мира – две судьбы...

31 ИЮЛЯ, СРЕДА 

1995-й. К барьеру, господин Чубайс!
Председатель думского комитета по экономиче-
ской политике Сергей Глазьев вызывает на дуэль 
первого зампредседателя правительства Анато-
лия Чубайса. Депутат Госдумы требует сатисфак-
ции в связи с высказываниями вице-премьера 
в свой адрес. Так, господин Чубайс назвал лживы-
ми приведенные господином Глазьевым сведения 
о продолжающемся спаде производства. Диа-
метрально противоположные взгляды дуэлянтов 
на темпы и масштабы инфляции, на реальную 
зарплату россиян и итоги приватизации вынудили 
депутата бросить перчатку вице-премьеру.

29 ИЮЛЯ, СУББОТА

2005-й. Можно отдыхать
Слухи о неминуемой отставке правительства 
вновь оказались преувеличенными. Во всяком 
случае в ближайшие три-четыре месяца кабинет 
Михаила Фрадкова может отдыхать и трудить-
ся спокойно. После чего Кремль даст отмашку 
предвыборной кампании, и это будет поводом 
припомнить команде Фрадкова и провальную 
монетизацию льгот, и высокую инфляцию.

30 ИЮЛЯ, СУББОТА

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛ ОЛЕГ СЕНЧИН
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«Труд» и авторы выра-

жают благодарность 

за помощь в подготов-

ке материала Государ-

ственной инспекции 

по маломерным судам 

МЧС России по Твер-

ской области (Кона-

ковское отделение), 

Конаковскому крае-

ведческому музею 

и лично Галине Михай-

ловне ПРИЛЕПСКОЙ.
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О том, за какую сумму были проданы с аукциона 
бриллианты Людмилы Зыкиной и как наследники делят 

деньги, пишут и говорят взахлеб. А о том, что творческое 
наследие великой певицы неизвестно молодым, 

помалкивают. Как защитить посмертную славу великих? 
Поговорим об этом с балетмейстером Владимиром 
Васильевым, отстоявшим музей Галины Улановой.

Бриллианты, которые слепят
Симбад едет в Сочи, 
а Гром – в Париж

Переднеазиатский леопард 
по кличке Симбад переезжае т 
из Парижа в Сочинский 
нацио нальный парк. Там 
з оологи в течение года б удут 
готовить зверя к жизни 
в дикой природе, обучая 
навыкам самостоятельной 
охоты. В о твет сочинский парк 
передает в Париж самца по 
кличке Гром. Этот искусствен-
но вскормленный леопард 
является носителем «диких» 
генов, в которых нуждается 
европейская программа 
по сохранению хищных кошек 
в неволе. 

Кто с мечом к нам 
приплыл...

В курортном Светлогорске 
случился переполох. Как 
рассказывает наш калинин-
градский корреспондент 
Владислав Ржевский, прямо 
к ногам отдыхающих море 
вынесло здоровенную рыбу-
меч! Моментально на пляже 
образовалась очередь из 
желающих сделать селфи на 
фоне страшилища. Но откуда 
в местных водах взялась 
рыба-меч? Ведь место ее оби-
тания – тропики, а Балтийское 
море и холодное, и недоста-
точно соленое. Какая-то ошиб-
ка вышла в навигационной 
системе рыбы. Впрочем, нечто 
подобное в Калининградско й 
области уже случалось. 
П оэтому спасатели на всякий 
случай предупреждают, чтобы 
отдыхающие были осторожны 
при встрече с заморскими 
гостьями.

Не печальтесь 
и снимите брюки

В первый день августа более 
чем в 120 городах России 
и 18 странах мира пройдет 
международный флешмоб 
женственности. Участницей 
акции может стать любая 
девушка, которая «хочет укра-
сить этот мир и сделать его 
чуточку лучше». Главное – при-
йти на встречу в своем самом 
красивом платье и с цветами, 
которые непременно следует 
подарить опечаленным жен-
щинам или просто тем дамам, 
которые будут проходить мимо 
в брюках. 

Ничто человеческое 
удаву не чуждо

В Новосибирске хозяин 
удав а по кличке Кексик не 
на шутку всполошился, когда 
его питомец начал кашлять 
и з адыхаться. Перепуганный 
любитель рептилий привез 
змею в таком состоянии в ве-
теринарную клинику. Во время 
диагностики врачи сначала 
безуспешно пытались затол-
кать в кабинку для рентгена 
двухметровую рептилию, но 
потом решили просто сделать 
томографию, которая и по-
казала, что у Кексика двусто-
ронняя пневмония. Уколы 
антибиотиков помогли удаву 
избавиться от кашля. Однако 
попутно в процессе обследо-
вания выяснилось, что змея 
страдает еще и от заболева-
ния, похожего на человече-
скую подагру. 

Жаль, собаки не летают

Против жительницы Красно-
каменска Забайкальского 
края возбуждено уголовное 
дело. Дама в невменяемом 
состоянии выбросила с чет-
вертого этажа домашнего пе-
кинеса, причем сделала это на 
глазах малолетних детей. Пес 
погиб, а хозяйке теперь грозит 
штраф или даже лишение сво-
боды. Как сообщает агентство 
«Забмедиа», ранее женщина 
была судима и нынешнее пре-
ступление совершила в пери-
од испытательного срока. Эти 
обстоятельства суд учтет при 
вынесении приговора. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Вряд ли во всей России сы-

щется человек, не знающий 

Леонида Аркадьевича в лицо. 

Но он не просто самый извест-

ный шоумен страны, любимец 

публики, ведущий популяр-

нейшей телепрограммы «Поле 

чудес», артист, писатель, жур-

налист. Телевидение – лишь 

сотая часть жизни юбиляра. 

Леонид Якубович из тех ред-

ких мужчин, что регулярно при-

нимает вызовы и доказывает 

самому себе и заодно всем 

остальным, что он еще о-го-го!

НАТАЛЬЯ БОБРОВА

О
н еще и профессиональный 

пилот, кулинар, токарь 

и даже вполне квалифи-

цированный электроме-

ханик. Его энергии и тем-

пераменту позавидуют молодые. 

Якубович играет в большой тен-

нис, гоняет на горных и водных 

лыжах, на авто (участвовал в са-

фари!) и самолетах, ходит под па-

русом, прыгает с парашютом. И к 

тому же объездил почти весь зем-

ной шар. А еще недавно сбросил 

26 кг, чем очень гордится. Уверя-

ет, что по собственным ощущени-

ям ему «всего-то 20 лет и плевать 

хотел на возраст в паспорте». А 

настоящим дедушкой (намек на 

фильм «Дедушка моей мечты», 

где сыграл главную роль?) он 

станет лет этак через 50...

А пока отдается двум своим 

главным страстям – авиации 

и путешествиям. Причем к само-

летам его пристрастил коллега по 

ТВ Юрий Николаев. И Якубович 

быстро вошел во вкус. За 20 лет 

освоил Як-52, Як-40, Л-410, Л-29, 

Ли-2, вертолеты Ми-2 и Ми-8... 

При его плотной телевизионной 

и писательской занятости Лео-

нид Аркадьевич старается летать 

как можно чаще. Потому что...

– Потому что надо держать 

себя в тонусе, – поделился он 

с корреспондентом «Труда». 

– Если вы посмотрите то, что 

называется диковатым словом 

«райдер», то увидите, что на 

гастролях мне не нужен номер 

люкс или встреча у трапа. Я про-

шу узнать, нет ли рядом аэро-

клуба. Если есть – дайте мне 

телефон, чтобы я позвонил сам и 

договорился. Я утром «подлетну» 

– это так называется, а вечером 

будет спектакль. Все! Вот весь 

мой райдер. Можете проверить. В 

нем больше ничего не написано. 

И это происходит практически 

каждый раз на гастролях.

– Хорошо Якубовичу: не нуж-

но покупать личный самолет – 

он всегда может позвонить в 

аэро клуб и договориться о по-

лете. Но зачем ему все-таки это 

надо – летать? 

Леонид Аркадьевич удивлен-

но смотрит на меня – как это я 

не понимаю очевидных 

вещей?

– Небо – это еще одно 

существование. Парал-

лельное измерение. На-

верху никого, кроме Бога. 

И прекраснее ночного полета нет 

ничего на свете. Антуану Сент-

Экзюпери Бог дал талант, чтобы 

его описать. А я понял это, когда 

однажды взлетел и увидел фосфо-

ресцирующее табло, абсолютно 

черное небо и огромные звезды. 

Смотреть на звезды он начал 

очень рано – в сибирской тайге. 

Летом, в разгар школьных кани-

кул после 8-го класса, москов-

ский школьник Леня Якубович 

шел с приятелем по улице Кача-

лова и наткнулся на объявление: 

«Требуются молодые люди для 

работы в экспедиции в Восточной 

Сибири». Раздумывали они не-

долго. Вечером того же дня Лео-

нид пришел домой с полученным 

под расписку экспедиционным 

рюкзаком и объявил родителям, 

что наутро уезжает в Сибирь. Ра-

бота была специфическая: сидеть 

«живцом» на пне посреди тайги 

в телогрейке и трусах и запи-

сывать в дневник: «10.10 – укус 

москита в левую ногу. 10.15  – 

укус москита в правую ногу...» 

Ноги были намазаны разными 

противомоскитными составами, 

эффективность которых и про-

веряла экспедиция...

К началу учебного года он опоз-

дал. Вернувшись домой, узнал об 

отчислении из школы. Потому 

оканчивал Якубович вечернюю 

школу рабочей молодежи и парал-

лельно трудился электромехани-

ком на заводе Туполева. Отсюда у 

него начался долгий путь в вузы, 

на Центральное телевидение и в 

разные экспедиции. Сам Леонид 

Аркадьевич предпочитает на-

зывать их сдержанно: «путеше-

ствия». Спрашиваю, сколько их 

было всего. Говорит, что не пом-

нит точно. Потому как объездил 

практически весь земной шар.

– Я и вправду не могу вспом-

нить все поездки. Их было 

столько... Два раза – Север-

ный полюс... Кругосветное 

путешествие... Остров 

Пасхи... Перу. Бразилия. 

Вся Европа. Перелет с Ни-

колаевым на маленьких 

самолетиках в Заура-

лье. В горах был много 

раз. На Кавказе: Чеч-

ня, Дагестан – это 

были командировки 

в горячие точки. По-

чему дважды на Се-

верный полюс? Это 

невозможно объ-

яснить. Там надо 

побывать. Пото-

му что... манит. А 

на острове Пасхи я 

путешествовал в ко-

манде – со светлой 

памяти Туром Хей-

ердалом и Юрочкой 

Сенкевичем... Там были 

еще Леонид Ярмольник, Стас На-

мин, Андрей Макаревич. Могу 

точно  сказать, что моя жизнь 

разделилась на две части: до и 

после острова Пасхи. Почему? 

Это надо самому увидеть и по-

чувствовать. Рассказ 

ничего не передает. 

Там просто надо быть.

– А на чем предпочи-

таете ездить – поездом, 

пароходом, самоле-

том? Или пешком?

– Самолет. Авто-

мобиль. Пешком. Вот 

пос ледний раз как 

раз ходили по пустыне Араве – 

62 километра за три дня. Это в 

Израиле. По нехоженым козьим 

тропам, вспоминая историю, 

Тору, Библию, рассуждая о не-

изведанном и бесконечном. Ни-

каких деловых разговоров, хотя 

в нашей группе были видные 

бизнесмены из Еврейского на-

ционального конгресса – Михаил 

Фридман, Борис Минц, Андрей 

Раппопорт...

– Чтобы представить себя на 

месте Моисея?

– Да нет. Просто каждый народ 

должен свою легенду пройти но-

гами. Как мусульмане совершают 

хадж. Как христиане идут к Гробу 

Господню. Как индусы соверша-

ют омовение в Ганге... Там в апре-

ле 29 градусов в тени, которой не 

было. Питались сухофруктами и 

водой с мятой – тем же, чем пи-

таются в пустыне бедуины. Зато 

как там думается!

– Можно сказать, что это было 

самое интересное путешествие?

– Все путешествия самые ин-

тересные. Даже давний полет на 

стареньком самолете по городам-

героям, когда я летел вторым пи-

лотом, – это все в удовольствие, 

в наслаждение. В своей стране 

я все объездил, был практически 

везде. От Курил до Калининграда 

нет такой точки, где бы я не был, 

не могу вспомнить.

– А есть на земле места, 

куда вы очень хоти-

те, но еще не доб-

рались?

– Есть не-

с к о л ь к о 

стран. Я не 

был еще в Колумбии, 

в Коста-Рике... И в 

Никарагуа, о котором 

мне рассказывали мас-

су интересного. Меч-

таю добраться.

– Леонид Аркадье-

вич, примите и от «Труда» 

самые сердечные поздрав-

ления с юбилеем. Счаст-

ливых вам путешествий, 

встреч, взлетов и посадок!

– Договорились. Пока 

жив, буду в движении... Т

«Пока жив, буду в движении...»
Популярному шоумену и телеведущему Леониду Якубовичу исполняется 70. 
А он все летает – и во сне, и наяву

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

700 тысяч тонн
продовольствия съедают за год военнослужащие российской 

армии, сообщил замминистра обороны РФ Дмитрий Булгаков

Из-за влажной погоды 
резко выросла популяция гадюкна территории Новой Москвы, 

в Измайловском парке и парке «Лосиный остров» 

1605

В Московском Кремле коронован 
Лжедмитрий, которого большинство 
историков считают мелкопомест-
ным галицким дворянином Юрием 
Богдановичем Отрепьевым. Быв-
ший холоп на дворе бояр Романо-
вых в 1600 году принял постриг под 
именем Григория, в 1602-м бежал 
в Литву, где выдал себя за чудом 
спасшегося сына царя Ивана Гроз-
ного Дмитрия.

1849

Поэт и национальный герой венгер-
ского народа Шандор Петефи погиб 
в стычке с казаками царской армии 
Паскевича.

1905

Губернатор Сахалина генерал Ляпу-
нов отдал приказ о сдаче острова 
японцам.

1912

Родился Милтон Фридман, американ-
ский экономист, лауреат Нобелев-
ской премии 1976 года «за достиже-
ния в области анализа потребления, 
истории денежного обращения и раз-
работки монетарной теории».

1914 

Родился Луи де Фюнес, французский 
комик, режиссер и продюсер, пото-
мок испанского аристократа со сто-
роны отца и дальний родственник Ги 
де Мопассана со стороны матери.

1924

Польша запретила использовать 
украинский язык в государственных 
учреждениях Восточной Галиции.

1930

Родился Олег Попов, солнечный 
клоун. С 1991 года он живет в Гер-
мании, работает под сценическим 
псевдонимом Счастливый Ганс.

1941

Герман Геринг поручил обергруп-
пенфюреру СС Рейнхарду Гейдриху 
«окончательное решение еврейско-
го вопроса» – физическое уничто-
жение евреев.

1944

Погиб Антуан де Сент-Экзюпери, 
французский писатель и профес-
сиональный летчик. Он пропал без 
вести над Средиземным морем близ 

Марселя, пилотируя самолет даль-
ней фоторазведки ВВС США Локхид 
P-38 «Лайтнинг».

1946

Завершился суд над генералом Вла-
совым, перешедшим в 1942-м на 
сторону врага.

1948

Американский военный трибунал 
в Нюрнберге признал владельца 
концерна «Фридрих Крупп» Альфри-
да Круппа виновным в разграбле-
нии промышленных предприятий 
других государств и использовании 
рабского труда и приговорил его 
к 12 годам лишения свободы с кон-
фискацией имущества.

1954

Совет министров СССР принял 
постановление о создании испы-

тательного полигона на Новой Зем-
ле – «объекта 700».

1956

В Москве открылся Центральный 
стадион в Лужниках.

1991

СССР и США подписали первый дву-
сторонний Договор о сокращении 
стратегических вооружений – СНВ-1.

1994

Сергей Бубка установил свой по-
следний мировой рекорд в прыжках 
с шестом на открытых аренах, дей-
ствующий по сей день – 6,14. 

1996

Федеральный суд Нью-Йорка 
отменил законодательный акт, 
ограничивающий свободу слова в 
интернете.

1  С семьей на церемонии 

открытия 36-го Московского 

международного кинофестиваля.

2  Телепередача «Поле чудес», 

1992 год.

3  В дни кинофестиваля 

«Сахалинский экран», 2011 год.

4  На даче.

5  На съемках телепроекта 

«Команда «Первого» – асы эфира! 

Есть только Миг…» 

в Подмосковье.
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Надо держать 
себя в тонусе. 
На гастролях 
мне не нужен 
номер люкс 
или встреча у 
трапа. Я прошу 
узнать, нет 
ли рядом 
аэроклуба
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